
165 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ КОСТА ХЕТАГУРОВА   Память о Поэте времени неподвластна

ЗАКАЛЕННЫЙ ВЕРОЙ
И ПРАВДОЙ СВОЕГО НАРОДА 

15 октября праздничные мероприятия, посвященные 
165-летию со дня рождения выдающегося поэта, 
публициста, драматурга, художника, основоположника 
литературного осетинского языка Коста Левановича 
Хетагурова, проходили не только в Северной и Южной 
Осетиях, но и в столице Российской Федерации Москве.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ 

Во Владикавказе торжества по слу-
чаю знаменательной даты традиционно 
начались с возложения цветов к могиле 
поэта в пантеоне Осетинской церкви.

В мероприятии приняли участие Пред-
седатель Правительства РСО–А Борис 
Джанаев, представители администра-
ции местного самоуправления г. Влади-
кавказа, члены Союза писателей и МОД 
ВСО «Иры Стыр Ныхас», представители 
научного и педагогического сообществ, 
учащиеся образовательных организаций 
республики.

Церемонию открыл председатель Со-
юза писателей Северной Осетии Борис 
Хозиев. Учащиеся СОШ №13 Владикав-
каза показали поэтическую композицию 
«Ожившие картины Коста». 

В этот же день в Мемориальном до-
ме-музее К.Л. Хетагурова в селе Нар 
состоялся II международный приклю-
ченческий квест «Путешествие в страну 
«Ирон фæндыр» («Осетинская лира») с 

участием учащихся СОШ № 13 г. Влади-
кавказа и №5 г. Цхинвала. 

Вечером в Москве, на исторической 
сцене Большого театра, прошел торже-
ственный концерт, посвященный 165-ле-
тию со дня рождения Коста Хетагурова, 
а также 250-летию присоединения Осе-
тии к России и 100-летию автономии ре-
спублики. В мероприятии принял участие 
Глава РСО–А Сергей Меняйло.

А в Северо-Осетинском государствен-
ном академическом театре им. В.В. 
Тхапсаева вчера прошел показ литера-
турно-музыкальной композиции «Весь 
мир – мой храм».

Мероприятие организовано МОД ВСО 
«Иры Стыр Ныхас» и литературно-ху-
дожественным и общественно-поли-
тическим журналом «Мах дуг» («Наша 
эпоха») при поддержке Российского 

фонда культуры. Гостями вечера стали 
деятели культуры, писатели, учащиеся 
образовательных организаций, а также 
делегации соседних республик.

 «Мы не ожидали, что у нас сегодня 
будет так много гостей! Это говорит о 

том, что имя Коста Хетагурова не за-
быто, оно живет в каждом из нас. Он 
по-настоящему нас всех объединил. А 
это именно то, к чему всегда стремился 
сам Коста. Благодарим руководителя 
регионального отделения Российского 
фонда культуры Казбека Таутиева за 
поддержку нашего проекта», – сказала 
главный редактор журнала «Мах дуг» 
Оксана Хетагурова.

Руководитель МОД ВСО «Иры Стыр 
Ныхас» Зелим Ватаев отметил боль-
шой вклад Коста Хетагурова в историю 
осетинского народа: «Коста оставил 
нам настоящее богатство. Его творче-
ство – вне времени. Очень важно, чтобы 
подрастающее поколение знало его 
произведения. Мы должны помнить, о 
чем он писал и что хотел донести своим 
творчеством. И даже спустя столетие 
его имя не забыто».

Он также выразил особую благодар-
ность организаторам мероприятия.

По словам Бориса Хозиева, у Коста 
можно учиться многому, но прежде всего 
– любви к своей Родине и народу. Только 
гению могли принадлежать строки «весь 
мир – мой храм, любовь – моя святы-
ня, Вселенная – Отечество мое»: «Это 
праздник не только осетинского народа, 
но и всей страны. Так уж повелось, что 
Всевышний в каждом народе выбирает 
одного из лучших сыновей и через него 
разговаривает с миром.  Таким посред-
ником был Коста Леванович Хетагуров... 
В литературе, в жизни, в общественно-
политической деятельности – везде он 
показывал образцы великого служения 

своему народу». Он также отметил, что 
произведения Коста Хетагурова переве-
дены на 5 из 6 официальных языков ООН.  

«Его знаменитая «Осетинская лира» 
является энциклопедией жизни осетин-
ского народа. Совсем недавно мы стали 
свидетелями настоящего духовного 
праздника – она издана на английском 
языке. А до этого вышла на француз-
ском. Совсем скоро появится на чечен-
ском и аварском. Радостные вести полу-
чили и из Латинской Америки. Там наше 
землячество договорилось с местными 
писателями, поэтами, и к новому году там 
выпустят «Осетинскую лиру» на испан-
ском языке», – рассказал Борис Хозиев.

В этот день на сцене Осетинского теа-
тра прозвучали произведения великого 
осетинского поэта, многие из которых 
стали песнями. Также в рамках праздно-
вания прошло торжественное вручение 
дипломов лауреатам конкурса «Письмо 
Коста», организатором которого высту-
пил журнал «Мах дуг». Для участия в нем 
было представлено  более 100 работ. Из 
них 19 стали победителями. 

«Мы хотели обратить внимание наших 
читателей, писателей на эпистолярный 
жанр. Удивительно, насколько искрен-
ними получились работы! Участники 
попытались раскрыть свои чувства, до-
нести до читателя свои переживания. В 
итоге получились глубоко философские 
материалы», – отметила Оксана Хета-
гурова. 

Лучшие письма в ближайшем будущем 
выйдут отдельной книгой, презентация 
которой пройдет в Москве. 
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♦  ТЕПЛО – В ДОМА. В республике начался 
отопительный сезон. Все 105 котельных, 44 
центральных тепловых пункта готовы к рабо-
те. Кроме того, подготовлены 39 котельных 
ведомств, медицинских, образовательных 
и других социально значимых учреждений, 
переданные на техническое обслуживание 
ГУПу по поручению главы республики с 1 июня 
2024 года.
♦  ГРАНАТУ ОБЕЗВРЕДИЛИ. Во Владикавка-

зе взрывотехники обезвредили обнаруженную 
местной жительницей боевую гранату. Группа 
разминирования ликвидировала боеприпас, 
найденный при проведении хозяйственных 
работ. При получении информации об опасной 
находке на место незамедлительно выехали 
специалисты Росгвардии, они обследовали 
предмет и установили, что граната находилась 
в боевом состоянии и представляла угрозу. Бо-
еприпас переместили на специальный полигон 
и обезвредили.
♦  ДЕТЕКТОР ДЛЯ МИКРОСКОПА. Группа 

ученых физико-технического факультета СОГУ 
усовершенствовала растровый электронный 
микроскоп. Для него разработан детектор 
тормозного рентгеновского излучения, кото-
рый позволяет получать больше информации 
об исследуемом объекте. Обычный растровый 
электронный микроскоп предназначен в ос-
новном для исследования с высоким разре-
шением поверхности изучаемого образца, но 
на глубину до 1 мкм микроскоп «заглянуть» не 
может. Разработанный детектор тормозного 
рентгеновского излучения позволяет это де-
лать, дополняя электронный микроскоп такой 
возможностью. Проще говоря, «видеть» подпо-
верхностную структуру образца.
♦  ЗАВЕРШЕН ДОСРОЧНО. Капитальный 

ремонт Дома культуры в селении Веселом осу-
ществлялся в рамках реализации федерально-
го проекта «Культурная среда» национального 
проекта «Культура». Реконструкция завершена 
досрочно.  Строители заменили кровлю, сде-
лали ее усиление металлическими балками. 
Заменили все инженерные коммуникации, 
окна и двери. Был установлен козырек над 
главным входом и пожарным выходом. Была 
уложена плитка в санитарных зонах. Актовый 
зал полностью обновлен: отделка, потолок и 
полы – все теперь обновлено и ждет гостей и 
артистов. Деревянный пол отциклеван и по-
крашен. Обновлен и фасад здания.

Пульс республикиПульс республики
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Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ

совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

Новое поколение 
героев:
Альберт Ногаев

Вторая жизнь 
ногирской 
амбулатории

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

По прогнозам Gismeteo, 16 октября по 
республике ожидаются пасмурная погода, 
без осадков, туман. Температура воздуха 

от 10 до 15 градусов. 97.01 105.68+0,91 +0,19

КУРСЫ ВАЛЮТ
СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая, 98,1%
Заход – 4:35

Восход – 16:41

Долгота дня: 11:00
Восход – 6:16
Заход – 17:16

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
Воспитателям-методистам и 
воспитателям-наставникам 
будут ежемесячно 
выплачивать 5 и 7 тысяч 
рублей соответственно 

ПОДДЕРЖАТЬ ТЕХ, 
КТО ПОДДЕРЖИВАЕТ 
ДРУГИХ 
«Во время ежегодного доклада 
руководитель региона Сергей 
МЕНЯЙЛО анонсировал введение 
новой выплаты для воспитателей-
методистов и наставников в 
дошкольных учреждениях. 
Сейчас готовится нормативная 
база и осуществляется отбор 
кандидатов. Вклад таких 
специалистов в формирование 
подрастающего поколения 
неоценим», – так резюмировал 
Председатель Правительства 
РСО–А Борис ДЖАНАЕВ 
один из пунктов повестки 
дня очередного заседания 
республиканского кабмина.

Тамара БУНТУРИ

Прежде чем перейти к обсуждению во-
просов в различных сферах жизнедеятель-
ности республики, члены правительства 
утвердили кандидатуру Арсена Сосрано-
ва, который продолжит работать в каче-
стве заместителя руководителя Службы 
государственного жилищного и архитек-
турно-строительного надзора РСО–А. 

Ряд актуальных тем озвучил замести-
тель министра строительства и архитек-
туры Северной Осетии Аслан Тебиев. 
Среди наиболее значимых: утверждение 
списка граждан-получателей целевых 
субсидий в рамках реализации мероприя-
тия «Жилье для российской семьи» и меры 
социальной поддержки по обеспечению 
жильем ветеранов, инвалидов и семей, 
имеющих детей-инвалидов. С 2022 года 50 
человек из числа ветеранов и инвалидов 
смогли улучшить свои жилищные условия. 
На эти цели было выделено порядка 55 
млн рублей. По программе «Жилье для 
российской семьи» с 2021 года 116 семей 
получили новые квартиры. 

(Окончание на 2-й стр.)

КОНКУРС  Главная тема 
– жизнь и творчество 
«Леонардо да Винчи 
осетинского народа 

Передавать из
поколения в поколение 
15 октября депутат 
Государственной думы РФ, 
основатель благотворительного 
фонда «Фарн» Зураб МАКИЕВ 
в официальных аккаунтах в 
социальных сетях объявил о 
старте VIII республиканского 
творческого конкурса в 
поддержку осетинского языка 
«Осетия – в сердце моем».

Марина ТОТОЕВА 

В этом году главной темой станут жизнь 
и творчество основоположника осетинской 
литературы и языка Коста Левановича Хета-
гурова, 165 лет со дня рождения которого мы 
отмечаем в эти дни. 

Учащиеся 1–11-х классов школ республики 
смогут принять участие в конкурсе сразу в 
нескольких номинациях: «Стихотворение соб-
ственного сочинения на осетинском языке», 
«Рассказ или эссе собственного сочинения на 
осетинском языке», «Рисунок на тему: «Коста 
в жизни осетин». В работах должны быть ото-
бражены факты из жизни Коста Хетагурова, 
герои его произведений, а также мысли о 
творчестве.

(Окончание на 2-й стр.)

Ê ñâåäåíèþ äåïóòàòîâ Ïàðëàìåíòà ÐÑÎ–À 
Тридцать первое заседание Парламента Ре-

спублики Северная Осетия – Алания седьмого 
созыва состоится 18 октября, в 10 часов, в зале 
заседаний Дома правительства (пл. Свободы, 1).

Регистрация депутатов и приглашенных будет 
производиться 18 октября, с 9 часов, в фойе Дома 
правительства.

Телефоны для справок: 53-13-06, 53-33-16.
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ОБУЧЕНИЕ  В Торгово-промышленной 
палате РСО–А проходит ряд 
образовательных семинаров

БИЗНЕС: МОТИВАЦИЯ
И ПРИВЫЧКА
Отсутствует необходимое условие для 
начинания любого дела – мотивация – 
значит каши не сваришь. Точнее, можно 
себя заставлять, призывать, но ожидаемого 
эффекта не будет. Поэтому правильные 
руководители при формировании команды 
начинают с мотивации. 

Т. СЕРГЕЕВА 

Привычка, несмотря на кажущуюся тривиальность – тоже 
нужная вещь. Многие процессы идут «на автомате», если ты 
профессионал. И, конечно, стремление к развитию. Как говорят 
бизнесмены, «каждый день – хоть маленький шаг, но вперед». 

Проведение семинаров, круглых столов, конференций – 
формат, позволяющий обмениваться опытом, наработками, 
проблемами, вопросами, в том числе искать мотивацию и вы-
рабатывать привычки. Именно там коллегам и единомышлен-
никам можно пополнить свою базу знаний, расширить арсенал 
практического инструментария, разобраться в конкретной 
ситуации. Торгово-промышленная палата (ТПП) республики, 
как говорится, держит руку на пульсе и старается помогать 
местным предпринимателям и словом, и делом. 

На днях во Владикавказском институте управления прошел 
семинар на тему: «Развитие МСП в легкой промышленности 
РСО–А». Рассматривались новые формы организации произ-
водства и дизайнерских технологий в данной отрасли. 

Организаторы – центр «Мой бизнес» Фонда поддержки 
предпринимательства РСО–А, Комитет по развитию легкой 
промышленности и креативных индустрий и Комитет по раз-
витию молодежного предпринимательства при Торгово-про-
мышленной палате РСО–А. Аудитория – представители легкой 
промышленности по производству индивидуального и массового 
пошива одежды, дизайнеры, обладатели собственных брендов, 
мастера, занимающиеся художественными промыслами.

Спикером выступил управляющий компанией RestoStories 
Давид Гиоев, имеющий большой опыт в сфере менеджмента. 
В своем выступлении он рассказал, как пошагово создавать 
бизнес в интересуемой отрасли, формировать и масштабиро-
вать команду, а также остановился на внедрении современных 
технологий и искусственного интеллекта в бизнес-процессы. 

В легкой промышленности, как и в других областях, наблю-
дается дефицит кадров, недостаточный уровень подготовки 
специалистов, требуется повышение квалификации сотруд-
ников. Об этом говорили заведующая кафедрой дизайна, 
конструирования изделий СОГУ им К. Л. Хетагурова Зельяна 
Хохаева и председатель профильного комитета при ТПП РСО–А 
Зита Кодзати. 

«Совместные семинары направлены на повышение уровня 
организации бизнес-процессов, квалификации специалистов. 
Наша задача – помочь предпринимателям освоить различные 
формы производства, познакомить с современными техноло-
гиями, чтобы выйти на новые рынки сбыта», – отметил предсе-
датель совета ТПП РСО–А Казбек Туганов. Также он сообщил, 
что сейчас идет подготовка к фестивалю «Креативный Влади-
кавказ», проведение которого намечено на декабрь.

КОНТРОЛЬ  «Единая Россия» 
запустила в регионах мониторинг 
готовности многоквартирных домов к 
отопительному сезону

ПРИНЯТЬ ПРЕВЕНТИВНЫЕ МЕРЫ
Партийный проект «Школа грамотного потребителя» 
подготовил специальную анкету, чтобы жители 
могли сообщить не только о состоянии радиаторов, 
внутридомовых коммуникаций, но и о гидроизоляции 
цоколей, подвалов, чердаков, об остеклении 
подъездов, доводчиков на дверях.

Альбина ШАНАЕВА,
пресс-служба Северо-
Осетинского отделения
«Единой России»

«Начало этого года сопрово-
ждалось несколькими крайне 
неприятными инцидентами, когда 
десятки многоквартирных домов в ряде субъектов РФ остались 
без тепла в морозный период. Поэтому крайне важно принять 
превентивные меры, чтобы не допустить подобных ситуаций. 
В связи с этим вместе с координаторами «Школы грамотного 
потребителя» организуем проверку многоквартирных домов и 
опрос жителей о состоянии их домов», – подчеркнул коорди-
натор партпроекта Александр Козлов. 

Он отметил, что проверка будет комплексной. «Тепло и 
нормальная температура зависят не только от батарей. Есть 
ряд пунктов, которые в обязательном порядке должны быть 
соблюдены при подготовке многоквартирного дома. Все это 
позволяет не просто комфортно ощущать себя дома, но и 
экономить. Поэтому нам важны все параметры», – пояснил 
координатор партпроекта.

Результаты мониторинга направят в государственные 
жилищные инспекции для принятия мер к управляющим ор-
ганизациям.

В Северной Осетии отопительный сезон стартовал 15 октя-
бря, об этом на аппаратном совещании сообщил глава респу-
блики, секретарь регионального отделения «Единой России» 
Сергей Меняйло. Он поручил главам районов подготовить 
соответствующие распоряжения.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

ЖКХ  На сегодня общая задолженность физических лиц предприятию ГУП «РПВВ» – 725 млн руб.

ТРИ В ОДНОМ
Как известно, 4 июня в ГУП «Республиканское предприятие 
водоснабжения и водоотведения» ( ГУП «РПВВ») влилось еще и 
ГУП «Владикавказские тепловые сети» (ГУП «ВТС»). 

Тамара БУНТУРИ 

Отныне жители Владикавказа должны 
платить в одно окно за три коммунальные 
услуги. Удобно? Не будем спешить, и оценим 
все сами, своим собственным взглядом. Тем 
более что присоединение новой организации 
у добросовестных граждан, которые предпо-
читают оплачивать вперед, вызвало вполне 
справедливую тревогу: я заплатил в одну 
организацию, а что теперь? Есть и печальный 
опыт: многие помнят волокиту со справками 
и перерасчетами, вызванными банкротством 
одной энергоснабжающей организации и 
передачей ее полномочий другой, которая, 
как водится, начинала жизнь с чистого листа 
и не несла никакой ответственности за дела 
предшественника. 

Вариантов оплаты коммунальных услуг 
сегодня достаточно. Можно оплатить онлайн, 
есть кассы по городу, но основной абонент-
ский отдел находится по адресу: улица Пуш-
кинская, 45, в непосредственной близости от 
предприятия. Почему идут туда? Кто-то – по 
привычке, но в основном потому, что только 
там человек может прояснить какие-то свои 
проблемные вопросы, а их возникает немало. 

Надо отметить, что работа в офисе нала-
жена. Открыты все окна, персонал на местах, 
а недавно введенный формат электронной 
очереди позволил упорядочить «броуновское 
движение» посетителей, когда один человек 
занимает очередь в несколько очередей, и 
непонятно, кто за кем стоит. Кроме того, в 
холле постоянно находятся консультант и 
начальник абонентского отдела ГУП «РПВВ», 
так что многие вопросы решаются здесь же. 
Еще установлен кулер с заботой о платель-
щиках... В общем, стремление организации к 
созданию комфортных условий для абонентов 
заметно, и это похвально. Конечно, читатели 
могут возразить, возможно, кто-то попал в 
офис при большом скоплении народа – все 
вдруг решили заплатить, но тут не угадаешь. 

Нашей задачей было прояснить некоторые 
вопросы, которые возникли при слиянии 
организаций, донести жалобы и просьбы на-
ших читателей до руководителей предпри-
ятия, посмотреть на конкретных примерах, 
как можно, исходя из обоюдного уважения, 
решать возникающие проблемы «мирным» 
путем. Заместитель генерального директора 
по коммерческим вопросам Тамерлан Кцоев, 
курирующий сбытовую деятельность, согла-
сился нам помочь. Мы заранее условились, 
что говорим не о достижениях предприятия, 
не о текущей деятельности, что тоже важно, а 
именно о взаимоотношениях «поставщик–по-
требитель». 

– Тамерлан Маирбекович, хотелось бы 
начать с организации работы с абонен-
тами. Было немало жалоб, возмущений 
от граждан по поводу нерабочих окон, 
толкотни в зале. Сейчас впечатление не-
сколько иное. Удалось навести порядок? 

– Сначала мы занимались водоснабжением 
и водоотведением, и работа была выстро-
ена соответственно. Но с 4 июня текущего 
года ГУП «РПВВ» стало гарант-поставщи-
ком в сфере горячего водоснабжения и 
отопления, в связи с чем число абонентов 
существенно увеличилось. Для понимания: 
во Владикавказе к 150 тысячам лицевых 
счетов прибавилось 80 тысяч. Само собой 
выросло и количество обращений абонентов. 
Конечно, в процессе перехода не обошлось 
без сбоев. Поток граждан увеличился, это 
естественно. Чтобы отладить этот процесс, 
нам необходимо было сделать перестановки 
в абонотделе. Мы эти перестановки сдела-
ли. В зале одновременно работают 11 окон, 

из них 7 – ГУП «РПВВ». Тех, кто уходит на 
перерыв, заменяют другие сотрудники – окно 
работает непрерывно. Если у нас раньше был 
один приемный день, когда граждане могли 
выяснить все свои вопросы, то сегодня мы 
работаем с 14:00 до 17:00 ежедневно. Оче-
редь удалось ликвидировать. Кроме того, 
если раньше операторы принимали платежи 
за воду и отопление в разных программах, 
что сказывалось на скорости обслужива-
ния абонентов, то с 1 октября перешли на 
единую. Подготовка велась с марта, сейчас 
этот процесс успешно завершился. Со всей 
ответственностью заявляю: мы постоянно 
мониторим ситуацию в зале. Если возникают 
проблемы, сразу на них реагируем. Работаем 
ежедневно с 8:00 до 17:00, в субботу – до 
16:00 – открыты три окна. Если в обычный 
день у нас бывает порядка 300 платежей, то 
в субботу – около 70, не более. 

Еще хочу отметить, что у предприятия есть 
приложение «Вода онлайн». Мы разместили 
таблицу с информацией и QR-кодом на стене 
абонотдела возле электронной очереди. Те, 
кто приходит оплачивать в окна, может наве-
сти камеру на QR-код, скачать приложение, 
зарегистрироваться и оплатить. Плакаты с 
данной информацией мы расположили и на 
транспортных остановках в различных частях 
города, около 20 штук, таблицы разместили 
в крупных магазинах. Такой способ оплаты 
тоже поможет разгрузить зал. На сегодня 
этим приложением пользуются около 10 ты-
сяч абонентов. Это очень хороший результат 

за полгода. Чек и квитанция «придут» на 
телефон, их можно распечатать. Все – для 
удобства абонентов, мы ценим их время. В 
стадии разработки – цифровой абонентский 
отдел, при помощи которого можно будет ре-
шить практически все вопросы дистанционно. 

– Итак, можно оплатить в кассу пред-
приятия, кассы «Телекома», через при-
ложения банков, но в приложении «Вода 
онлайн» абонент сможет передать по-
казание счетчиков, посмотреть историю 
начислений, убедиться, что прибор учета 
не просрочен… Очень удобно, попробуем. 
Но перейдем к частным вопросам, кото-
рые, уверена, касаются многих. 4 июня 
ГУП «РПВВ» стало гарант-поставщиком в 
сфере теплоснабжения и горячего водо-
снабжения. Теперь платим у вас. Офис на 
улице Пожарского не работает?

– Работает. Там у нашего предприятия 
тоже есть абонотдел, который принимает 
платежи у населения. Если кому-то удобнее 
приходить туда, то такая возможность есть. 

– Хорошо. Вопрос заключается в следу-
ющем. В марте текущего года я заплатила 
за отопление за полгода, до июля 2024-го. 
Никто не знал на тот момент о передаче 
полномочий ГУП «РПВВ». Таким образом, 
перед вашей организацией у меня образо-
вался долг. Как быть в такой ситуации? 
Получилось, что порядочный плательщик 
наказал сам себя? Нельзя ли было для 
удобства абонентов хотя бы подождать 
до 1 июля? 

– Согласен, начинать лучше с опреде-
ленной даты отчетного периода, но есть 
какие-то процедуры, которые необходимо 
было выдержать. Это было связано с повы-
шением тарифа и т.д. Чтобы разобраться с 
переплатой, которая осталась в ГУП «ВТС», 
необходимо написать заявление, и они обя-
заны вам эти деньги вернуть. На сегодняшний 
день ГУП «ВТС» находится в стадии банкрот-
ства, и как быстро это будет – вопрос. Мы не 
правопреемники, наша организация новая, 
которая получила эту услугу и в данный мо-
мент ею занимается. Понимаем, что многие 
абоненты хотят платить вперед на полгода, 

год, но решить вопрос силами организации 
не получится, потому что есть определенная 
процедура, при которой ГУП «ВТС» и ГУП 
«РПВВ» не могут взаимозачетом получить 
переплаченную сумму. ГУП «ВТС» не имеет 
права распоряжаться средствами абонента, 
которые идут в переплату. Путь один – писать 
заявление и ждать выплаты. В нашей орга-
низации у вас будет числиться долг. (Наше 
интервью было записано 27 сентября, а 3 
октября я пришла в абонотдел ГУП «ВТС» на 
улице Пожарского и совершенно без очереди 
написала заявление на возвращение пере-
платы. Оператор мне объяснила, что сейчас 
деньги выплачиваются тем, кто написал 
заявление в августе, т.е. на рассмотрение 
заявления уходит календарный месяц. Моя 
очередь подойдет в ноябре. – Т.Б.) 

– К сожалению, это не первый случай и 
не с первой организацией…

– Передача данной деятельности в ГУП 
«РПВВ» была осуществлена для того чтобы 
улучшить качество услуг, но ни в коем случае 

не для того чтобы граждане потеряли свои 
деньги. Похожая ситуация была и с МУП 
«Владсток», когда нам передавали воду в 
феврале 2023 года. Точно так же люди пишут 
туда заявления, и по мере возможности МУП 
«Владсток» возвращает деньги. Это взаимо-
отношения абонента и предприятия, и мы не 
можем на них влиять... Еще раз вернусь к ва-
шей ситуации. Вы заплатили в марте 2024 года, 
а запрет на принятие платежей был наложен 
за два месяца до передачи функционала, т.е. 
в апреле. Что касается МУП «Владсток», то 
мы регулярно давали объявления в средства 
массовой информации о том, что с февраля 
2023 года услуги холодного водоснабжения 
и водоотведения относятся к ГУП «РПВВ». 
Более того, мы сами поднимали проблему о 
том, что люди продолжают оплачивать счета 
по старым реквизитам, пытались решить этот 
вопрос. На сегодняшний день идет переписка 
с «Владстоком», в которой мы запрашиваем 
информацию о сумме переплат. Но как я уже 
сказал, это проблема самого абонента: он 
должен идти и писать заявление. 

– Тамерлан Маирбекович, еще одна ситу-
ация, в которой хотелось бы разобраться. 
Буквально два дня назад при оплате услуг 
водоснабжения и водоотведения по счет-
чику оператор уведомляет: у вас долг. 
Откуда? Плачу регулярно только в вашем 
абонотделе, сама лично, прибор учета не-
давно подвергался поверке. Почему рань-
ше его не было? Ситуация типичная, думаю. 

Спасибо Тамерлану Кцоеву, он направил 
меня к начальнику абонотдела Марине 
Дзансоховой, которую, кстати сказать, я 
неоднократно видела в зале, где она раз-
бирала вопросы клиентов. После проверки 
был вынесен вердикт: ошибка оператора. 
Так тоже бывает. Поэтому, прежде чем 
пить валидол из-за появившихся долгов, 
спокойно проясните ситуацию в операци-
онном зале...

И в заключение не могу не спросить вас о 
проблемах предприятия. Есть порядочные 
абоненты, но есть и очень непорядочные. 
Задолженности мешают организации раз-
виваться, и от этого страдают все. Люди 
платят за то, чтобы получить качествен-
ную услугу. А если бюджет организации 
ограничен вот таким образом? Это общая 
проблема.

– Да, есть люди, которые переплачивают, 
но их куда меньше. На сегодняшний день за-
долженность физических лиц следующая: в 
2023 году за холодную воду она составляла 
245 млн рублей, на сегодняшний день – 725 
млн, из них 275 млн – за отопление и горячее 
водоснабжение. 

– Каковы рычаги воздействия? 
– Ежедневно проходят отключения частно-

го сектора, кого-то отрезаем… В среднем за-
долженность составляет 60 тысяч рублей, но 
есть те, кто должен 100 тысяч. Как правило, 
не самые бедные. Недавно мы получили при-
бор, который позволит нам проводить отклю-
чения методом блокировки канализационного 
стояка в квартире. Это очень актуально для 
многоквартирных домов. Жильцы МКД – ос-
новные должники. Они руководствуются тем, 
что точечно отключить квартиру невозможно. 
Теперь возможно. Предприятие активно ве-
дет претензионную работу. На сегодня нам 
удалось вернуть 12 млн рублей. Работа же 
проведена на сумму порядка 150 млн. Дела 
направлены в суд. Хочу еще раз подчеркнуть: 
предприятие ГУП «РПВВ» создано, чтобы 
улучшить качество предоставляемых услуг 
для населения, участвует в пилотном проекте 
и пользуется поддержкой Правительства РФ. 

– Конечно, население республики все 
видит и понимает. Думаю, никто не жела-
ет предприятию банкротства, все устали 
от различных слияний и передвижений в 
сфере коммунальных услуг. Сделано очень 
много, еще больше делается. От ошибок 
не застрахован никто, поэтому давайте 
коммуницировать так, чтобы получать от 
этого взаимное удовольствие. Есть про-
блема? – разбираемся. Спокойно, с добро-
желательным отношением друг к другу... 

(Окончание.  Начало на 1-й стр.)
Одно из ключевых направлений на ближайшие годы – тех-

нологический суверенитет страны. Такую задачу поставил 
Президент Российской Федерации. В Северной Осетии 
будет создан Совет по развитию научно-технической и 
инновационной деятельности при Правительстве РСО–А. 
«Мы рассчитываем на то, что создание совета повысит 
уровень этой сферы. И важную роль здесь должны играть 
квалифицированные специалисты, способные генерировать 
и реализовывать новые идеи», – подчеркнул Борис Джанаев. 

Заместитель министра образования и науки Северной 
Осетии Людмила Макиева доложила о заключении долго-
срочных государственных контрактов на приобретение 
учебников. В 2024 году на эти цели направят более 412 ты-
сяч рублей, в 2025-м – 260 млн. По ее словам, приобретение 
новых учебников необходимо в связи с увеличением числен-
ности обучающихся, внесением изменений в федеральный 
перечень учебников и переходом на новый федеральный 
государственный образовательный стандарт. 

В ходе заседания говорили и об активной поддержке сель-
хозпроизводителей и предоставлении им широкого набора 
инструментов государственной помощи. В частности, были 
утверждены правила предоставления субсидий на возме-
щение части затрат на поддержку производства молока и 

проведение мелиоративных мероприятий. 
Водопроводные сети в Алагире, селах Фарн и Толдзгун, 

садоводческом товариществе «Майрамадаг» будут пере-
даны в республиканскую собственность и закреплены за 
ГУП «Республиканское предприятие водоснабжения и водо-
отведения». Помимо этого из муниципальной собственности 
Пригородного района в собственность республики перейдут 
129 объектов водоснабжения и канализационной сети, а 
также специализированное оборудование. 

Председатель республиканского комитета по транспорту 
и дорожной инфраструктуре Тариэль Солиев предложил 
дополнить Перечень государственных услуг, оказываемых 
органами исполнительной власти РСО–А по принципу «од-
ного окна», в том числе в многофункциональных центрах. 
Также он сообщил о создании в составе центра организации 
дорожного движения службы дорожного патруля численно-
стью 26 человек, задачей которого является регулирование 
дорожного движения, в том числе транзитного большегруз-
ного транспорта согласно электронной очереди. 

На следующей неделе в Северную Осетию прибывает де-
легация Республики Беларусь. На заседании правительства 
был утвержден состав рабочей группы по развитию торгово-
экономического, научно-технического и культурного сотруд-
ничества между нашим регионом и братским государством. 

ПОДДЕРЖАТЬ ТЕХ, КТО ПОДДЕРЖИВАЕТ ДРУГИХ
Сегодня – день рождения у врио председателя Комитета 

по делам печати и массовых коммуникаций РСО–А Мадины 
ГАБАЛОВОЙ.

Уважаемая Мадина Руслановна!
Медиакоммуникации играют ключевую роль в формирова-

нии общественного мнения. Сегодня Вы успешно руководите 
медийным пространством нашей республики, внедряя новые 
форматы и направления, технологии и подходы. 

Желаем Вам дальнейших успехов в Вашей работе, новых за-
думок, начинаний и проектов на благо нашей любимой Осетии!

Крепкого здоровья, женского счастья, добра, гармонии и 
мирного неба!

Ваша «СО».

Передавать из 
поколения в поколение 

(Окончание.  Начало на 1-й стр.)
«В этом году в Осетии празднуют 165-летие со дня рождения ос-

новоположника осетинской литературы и языка, поэта, художника, 
драматурга Коста Левановича Хетагурова. Это знаменательное 
событие станет главной темой нашего творческого конкурса. Коста 
оставил нам богатое наследие, которое мы должны беречь и пере-
давать из поколения в поколение. К тому же благодаря конкурсу 
и работам его участников сможем увидеть Коста, его творчество 
глазами подрастающего поколения», – отметил Зураб Макиев. 

Восьмой республиканский творческий конкурс «Осетия – в 
сердце моем» проходит с 15 октября по 30 ноября. Итоги будут 
объявлены через 21 день после даты окончания приема работ. 
Конкурс проводится в онлайн-формате благотворительным фон-
дом «Фарн» при поддержке Зураба Макиева. 

Заявки от конкурсантов принимаются по электронной почте 
оsetia.konkurs@mail.ru. Контактный телефон 8 (8672) 53-25-45.



Штрихи к портрету

Я долгие годы работал и общался с Ахсарбеком Хаджимурзаевичем ГАЛАЗОВЫМ. Мне 
есть что вспомнить и сказать о нем. Президентом может стать юрист, экономист, врач 
и, как показало время, даже артист.

Сергей ПЛАХТИЙ, профессор, 
почетный старейшина Северной Осетии, 
заслуженный профессор СОГМА

 Наш первый президент Ахсарбек Хаджимурзаевич  
был Учителем. И не просто педагогом, а учителем от 
Бога. Во все времена это была почетная и всеми ува-
жаемая профессия. Даже в древности люди молились 
только Богу и Учителю. А.Х. Галазов по профессии был 
филологом, а по призванию историком. Он отлично знал 
историю, традиции, обычаи, культуру, язык своего на-
рода. Его двуязычие позволяло ему выступать в любой 
аудитории, его речь всегда была построена логично, была 
грамотной и убедительной. Его личностные качества вы-
зывали уважение.Это прежде всего интеллигентность, 
образованность, высокая культура, исключительная 
нравственность, патриотизм. При этом он эти качества 

не демонстрировал, а просто был их носителем. У мно-
гих ли руководителей такого высокого ранга вы видели, 
чтобы на их рабочем столе лежали сборники Пушкина, 
Коста Хетагурова, Расула Гамзатова, Алима Кешокова 
и других? 

 Нужно признать, что время президентства А.Х. Гала-
зова совпало с тяжелым политическим и экономическим 
положением в России и на Кавказе. Особенно сложно 
было на юге и на востоке Осетии. В это непростое время 
именно А. Галазов выдвинул идею «Общекавказской 
встречи». Он считал, что Кавказа нет без России, и Рос-
сии нет без Кавказа. Он не только выдвинул эту идею, 
но и был активным организатором этой встречи. Поэтому 
убеждал, настаивал, писал письма Президенту России 
Б. Н. Ельцину, чтобы тот взял на себя инициативу ее 
проведения. 

К тому времени, то есть, к июню 1996 года, ситуация 
на Кавказе обострилась. Тянуть открытие такого меро-

приятия дальше стало невозможным. Была достигнута 
договоренность, и эта встреча состоялось 3 июня в г. Кис-
ловодске с участием руководителей республик, краев и 
области Кавказа. Все выступающие: Гейдар Алиев, Ле-
вон Тер-Петросян, Эдуард Шеварднадзе и Борис Ель-
цин – благодарили нашего президента за проявленную 
инициативу. На этой встрече слово было предоставлено 
только одному из руководителей республик Северного 
Кавказа – А.Х. Галазову. Итогом конференции стало 
принятие Декларации за международное согласие, мир, 
экономическое и культурное сотрудничество на Кавказе. 
Нужно сказать, что встреча имела большой международ-
ный резонанс, она охладила некоторые горячие головы 
на Западе и Востоке, мечтавшие в чистых водах Терека, 
Куры, Севана, Каспия посеять семена раздора, дала тол-
чок к проведению ряда других интересных мероприятий 
на Кавказе. 

А.Х. Галазов продолжал активно бороться и дальше 
за сохранение устойчивого мира на Кавказе. Не забыть 
жителям республики инициативу Валерия Абисаловича 
Гергиева о проведении во Владикавказе международно-
го фестиваля мастеров искусств «Мир Кавказу!» Ахсар-
бек Хаджимурзаевич не только поддержал эту идею, но 
и активно боролся за её осуществление. И такой фести-
валь состоялся в июне 1996 года. Это было грандиозное 
событие в культурной жизни Осетии. В полном составе 
приехал оркестр Мариинского театра, выдающиеся дея-
тели культуры и искусства, друзья Валерия Абисаловича 
из-за рубежа. Состоялся и круглый стол деятелей куль-
туры и науки – участников международного фестиваля 
мастеров искусств «Мир-Кавказу!» 6 июня 1996 года. В 
завершение дискуссии было принято Обращение деяте-
лей культуры и науки к народам Кавказа и России. 

Словом, имя Ахсарбека Хаджимурзаевича Галазова 
вошло не только в историю Осетии, но и великой России.

НЕОБЫКНОВЕННЫЙ 
УЧИТЕЛЬ

Эти книги из серии «Мир Кавказа» мне особенно 
дороги, как и «Пережитое» – ведь они с 
дарственной подписью их автора и составителя 
– многоуважаемого Ахсарбека Хаджимурзаевича 
ГАЛАЗОВА. 

Валентина БЯЗЫРОВА, 
заслуженный учитель РФ 

Ахсарбек Хаджимурзаевич для 
меня, как, уверена, и для многих 
людей республики – наших про-
свещенцев, – навсегда остался не 
человеком, занимающим самые 
высокие посты – Первый секре-
тарь Северо-Осетинского обкома 
КПСС, Председатель Верховного 
Совета, Президент СОАССР, а 
УЧИТЕЛЕМ, большим, настоящим, 
горячо преданным своему делу, 
призванным нести людям «разум-
ное, доброе, вечное». Убеждена, 
именно в этом было главное пред-
назначение его жизни, именно это 
стало источником той мудрости, 
толерантности, прозорливости, 
авторитетности, без чего невоз-
можно представить Галазова – по-
литика, с которым, по большому 
счету, считалась вся политическая 
элита России. Считалась и глубоко 
уважала, потому что он никогда не 
боялся спорить, отстаивать свою 
точку зрения в самых высоких ин-
станциях, потому что на все имел 
свое мнение и всегда готов был 
защитить интересы родной Осетии.

Учитель... Семь светлых лет, 
определивших всю жизнь. Девизом 
выпускника СОГПИ стало утверж-
дение К. Д. Ушинского – учитель 
живет, пока учится. Как только 
он утрачивает эту способность, в 
нем умирает учитель. Вчерашний 
студент не раз задумывался над 
тем, что же главное в его работе? 
И рано понял, что основное в дея-
тельности учителя – умение отда-
вать, делиться своими знаниями, 
своим мировоззрением, убежде-
ниями не только с учениками, но и 
с коллегами, с родителями школь-
ников, с каждым человеком, с ко-
торым сводит судьба. Но, чтобы 
отдавать, надо иметь что отдать. 
И здесь совершенно недостаточно 
знаний, полученных в институ-
те, из книг, из своего професси-
онального опыта. Нет. Учитель 
только тогда будет чувствовать 
себя комфортно, уверенно, когда 
сам будет учиться у своих коллег, 
специалистов других профессий, 
у своих ребят, если он будет жить 
проблемами народа, оперативно и 
заинтересованно реагировать на 
все события, связанные с жизнью 
и образующие ее.

Ахсарбек Хаджимурзаевич 
искренне благодарил судьбу за 
то, что на этапе его учительской 
деятельности она была к нему 
благосклонна: подарила хороших 
учеников из родного Хумалага – до-
брых, отзывчивых, устремленных к 
знаниям, раскрытых для большой 
дружбы, готовых прийти на помощь 
ближнему. Уроки для молодого 
педагога превратились в возмож-
ность творить, импровизировать, 
ни в чем не повторяться. Учитель 
русского языка и литературы, он 
понял, что урок, если он настоя-
щий, – это совместное творчество 
учителя и ученика. Он и искусство, 
и труд. Начинается этот урок за-
долго до своего академического 
часа, готовится часто бессонной 
ночью. Недаром Галазов сравни-
вал учителя с режиссером. И это 
не красивые слова. В них большая 
правда. Ахсарбек очень верил в 

своих воспитанников, в их способ-
ности, в возможности одолеть пре-
мудрости основ наук. Как же ему 
всегда хотелось найти тот един-
ственный педагогический ключик, 
с помощью которого можно от-
крыть доступ к тем интеллектуаль-
ным, нравственным, физическим 
сокровищам, что щедро заложены 
(а он был в этом абсолютно уве-
рен) в каждом человеке самой 
природой. «Я учил их и учился у 
них. Невозможно сказать о каж-
дом, нарисовать день за днем, 
неделю за неделей, год за годом 
этот наполненный до предела и 
радостями открытий, и горечью 
больших и малых неудач период... 
Он навсегда останется самым ин-
тересным и богатым куском моей 
жизни», – рассказывает Галазов 
в книге «Пережитое». И ему очень 

веришь, потому что это кредо он 
пронес через всю жизнь. Сколько 
радости, гордости испытывал он, 
когда видел откровенный рост сво-
их ребят, коллег. И, собственно, в 
дальнейшем тоже умел проявлять 
чувства и своевременно поддер-
живать любого, кто стремился к 
чему- то новому и большому. Так, 
помню, когда была написана моя 
книга «Пока мы живы» – о педа-
гогах-фронтовиках и их учениках, 
судьбы которых искорежила во-
йна, первым человеком, который 
откликнулся на этот труд, был 
именно Ахсарбек Хаджимурзае-
вич. 

Он помог выпустить сборник – и 
сделал все ненавязчиво, не как 
благодетель, а заинтересованно, 
хорошо понимая, как это важно 
и для самого автора, и для буду-
щих читателей. А такое, поверьте, 
встречается редко-редко и никог-
да не забывается.

Учитель Галазов был исключи-
тельно благодарным человеком: 
через всю свою жизнь он пронес 
светлейшую память о хумалагских 
коллегах, их подвижническом тру-
де. Считал, что именно товарищи 
по работе в школе, односельчане 
и первые ученики зарядили его 
на всю жизнь энергией на благо-
родные дела во имя человека. 
Возможно, именно из отношения 
ко всему этому и родилось то глубо-
чайшее уважение к труду учителя, 
которое он сохранил навсегда. 

А потом была работа другого 
ранга. Пятнадцать лет... Пятнад-
цать... Ровно столько Ахсарбек 
Хаджимурзаевич был нашим ми-
нистром просвещения. Инспектор 
минпроса, директор института 
усовершенствования учителей, 
инспектор отдела школ и вузов 
обкома КПСС – все это только 
первые ступеньки к тому, что на-
чалось потом. Он сразу понял, что 

самой надежной опорой в его тру-
де должны стать многоопытные 
педагоги. Очень почитал Михаила 
Заурбековича Уруймагова, Ва-
силия Матвеевича Байтуганова, 
Георгия Борисовича Ситохова. 
Это были люди с высочайшим, 
непререкаемым авторитетом, за-
воеванным собственным талантом 
и напряженной работой. Именно к 
ним, умеющим щедро делиться сво-
ими знаниями и опытом, нередко 
обращался новый министр.

Он никогда не ссылался на недо-
статки своих предшественников, 
не сваливал на них свои неудачи, 
понимая, что каждый из них вы-
полнял все, что мог, в зависимо-
сти от времени и обстоятельств. 
Ахсарбек Хаджимурзаевич не был 
чиновником в общепринятом пони-
мании этого слова. Он не держался 
за свое место и делал все, не про-
сто следуя удобным, устоявшимся 
директивам, а, наоборот, часто 
нарушая их. Так было и в тот раз. 

Школы Осетии уже перевели 
на работу в одну смену. Это было, 
конечно, решением сверху, оно не 
могло быть подкреплено реаль-

ной, стабильной конкретикой: под 
классные комнаты срочно исполь-
зовалось все без разбора: кори-
доры, перегороженные фанерой, 
хозяйственные постройки и многое 
другое. 

Зато рапорт в Москву о завер-
шении работы уже отправили. И 
вдруг... Министр обнаружил, что 
в одном из районов республики 
начальные классы переведены 
в саманную постройку, бывшую 
конюшню, за время летних кани-
кул силами учащихся и учителей 
наскоро приспособленную под 
школу. Условий для занятий здесь 
не было вообще никаких: темно, 
душно, спертый воздух... Ахсарбек 
Хаджимурзаевич не стал ругать 
ни директора школы, ни заведу-
ющего районо: понимал, что они 
были только жертвами времени, 
бессловесными исполнителями 
циркуляров, спускаемых сверху. 
Волевым решением, прекрасно 
осознавая, что обком КПСС будет 
активно протестовать, Галазов 
взял ответственность на себя: 
принял решение – все школы, где 
для односменных занятий нет ус-
ловий, вновь перевести на работу 
в две смены. «Нельзя во имя идеи 
и благих намерений государствен-
ных чиновников от просвещения 
рисковать здоровьем детей. На 
тот свет аттестат зрелости не тре-
буется...» – сказал он. Кстати, об 
этом его удивительном умении 
брать ответственность на себя... 
Это, по-моему, если уж называть 
вещи своими именами, и есть та 
профессиональная смелость, без 
которой настоящий специалист 
никогда просто не состоится. А 
он, Ахсарбек Хаджимурзаевич, 
состоялся как раз потому, что не 
боялся идти наперекор устано-
вившемуся, общепринятому, давно 
сложившемуся. Не опасался быть 
первопроходцем. А это, как приня-
то говорить, дорогого стоит.

Сколько школ построили в ре-
спублике за те пятнадцать лет, что 
он был министром просвещения... 
Было организовано бесплатное 
питание для учащихся начальных 
классов, созданы группы и даже 
школы продленного дня за счет 
шефствующих предприятий, учеб-
ные заведения нашей Осетии пе-
решли на бесплатное обеспечение 
ребят учебниками и письменными 
принадлежностями. Да разве здесь 
расскажешь обо всем... 

Галазов хорошо понимал огром-
ную роль семьи в воспитании де-
тей, именно этому вопросу был 
посвящен съезд работников народ-
ного образования и родительской 
общественности, проведенный в 
январе 1965 года. Да, многое было 
в жизни министра за пятнадцать 
лет труда, принесшего радости, 
разочарования, успехи, нарекания.

И все же главным оставался 
светлый оптимизм, те разумные 
требования и глубокое уважение к 
учительскому корпусу, готовность 
всегда и везде защитить его, та 
настойчивость, вера в наше об-
разование, личный пример, без 
чего Ахсарбек Хаджимурзаевич 
как министр просто не смог бы 
выстоять. А в 1976 году его пере-
водили на другую работу – в СОГУ. 
Он был очень нужен именно там. 
Прощание с коллегами по минпросу 
было очень трогательным. Вот как 
вспоминает тот день сам Галазов: 
«Мне было тяжело уходить из это-
го коллектива. Было все: радости 
и горе, взаимопонимание и обиды, 
согласие и споры, но не было пре-
дательства, мелких будничных 
разборок, бытовых склок.

– Спасибо, товарищи! – выда-
вил я из себя, и горло перехватил 
спазм (это был, наверное, един-
ственный случай в моей жизни, 
когда я не смог говорить).

Молчали и сотрудники минпро-
са. Слезы блестели на глазах у 
многих. Выступила только заме-
ститель министра Валентина Ива-
новна Уртаева, которая не столь-
ко сказала, сколько выдохнула:

– И все-таки такого министра 
просвещения в Осетии больше не 
будет!»

Как же она оказалась права! 
Проработав в системе народного 
образования не один десяток лет, 
я всей душой присоединяюсь к ее 
пророчеству. Да, больше такого 
талантливого, всеми уважаемого 
министра-подвижника у нас дей-
ствительно никогда не было! И это, 
поверьте, чистая правда!

Даже через много лет, живя уже 
в Москве, работая в системе куль-
туры, он регулярно читал нашу га-
зету «Северная Осетия», живо ин-
тересовался делами республики, 
особенно народным образованием. 
Иногда звонил, чтобы поздравить 
с очередным праздником или с 
тем, что появилась какая-то, на 
его взгляд, удачная публикация. 
Меня поражало его пристальное 
внимание к проблемам школы. 
Хотя, в общем-то, и это было за-
кономерно. «Понимаете, бывших 
министров просвещения просто 
не бывает, как и бывших учителей. 
Это навсегда», – с улыбкой говорил 
он. И ведь, если вдуматься, так 
оно и есть. Он никогда ни о ком не 
отзывался плохо. Не наклеивал 
ярлыков. Не рубил с плеча. Во 
всем пытался разобраться и найти 
то рациональное зерно, которое 
может быть оправданием тому 
или иному поступку кого-либо. Его 
удивительная толерантность – на-
стоящий талант. Поэтому я хорошо 
понимаю тех лидеров из кавказ-
ских республик, которые именно 
Ахсарбека Хаджимурзаевича счи-
тали своим аксакалом, Учителем. 
И как справедливо, что в трудные 
минуты, когда у кого-то возникала 
трещина во взаимоотношениях 
с соседями, именно он, Галазов, 
становился посланцем мира. Его 
мудрые, продуманные советы и 
решения не однажды превраща-
лись в основу разных документов, 
касающихся Северного Кавказа. 
Недаром премьер В. С. Черномыр-
дин так высоко ценил Ахсарбека 
Хаджимурзаевича и оказывал ему 
всяческую поддержку.

А если говорить о Минпросе Рос-
сии... Да что там! Вот только один из 
массы примеров. Помню, мне нужно 
было выступить от имени руково-
дителей делегаций на закрытии 
Всероссийского литературного 
праздника школьников в лермон-
товских Тарханах. Уже после тор-
жества заместитель министра про-
свещения РСФСР Л. К. Балясная 
во всеуслышанье попросила меня 
передать ее признательный поклон 
«одному из самых достойных, ярких 
просвещенцев России» (ее слова):

«Такие талантливые ученые, 
такие руководители у нас в стране 
на вес золота...» И она нисколько 
не фальшивила, не кривила душой. 
Это было признанием больших за-
слуг большого человека.

3
Фото из архива «СО»

«Я учил их и учился у них. Невозможно сказать 
о каждом, нарисовать день за днем, неделю 

за неделей, год за годом этот наполненный 
до предела и радостями открытий, и горечью 
больших и малых неудач период... Он навсегда 
останется самым интересным и богатым куском 
моей жизни».
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК 

 ЗАЩИТА ИНТЕРЕСОВ 
ГРАЖДАН И ГОСУДАРСТВА
О том, как 
осуществляется 
надзор за 
соблюдением 
Конституции РФ и 
исполнением законов, 
соблюдением 
прав человека 
и гражданина, 
о деятельности 
прокуратуры 
РСО–А в 2024 году, 
рассказал газете 
«Северная Осетия» 
прокурор республики, 
Государственный 
советник юстиции 
2 класса Александр 
МОРОЗОВ.

Подготовил 
Давид МАКЕЕВ 

– Александр Анатольевич, какие основ-
ные меры принимаются прокурорами в 
этом году для поддержания законности на 
территории нашей республики?

– В текущем году органами прокуратуры с 
учетом анализа состояния законности в ре-
гионе продолжены надзорные мероприятия 
и плановые проверки, основной итоговой це-
лью которых является защита прав граждан, 
государственных и общественных интересов. 
В результате только за 8 месяцев 2024 года 
при осуществлении надзора за исполнением 
федерального законодательства пресечено 
свыше 25 тыс. нарушений законов. В целях 
обеспечения их устранения принесено более 2,5 
тыс. протестов на незаконные правовые акты, 
внесено свыше 6,4 тыс. представлений, в суды 
направлено свыше 1,4 исков, о недопустимости 
нарушения закона предостережено 927 лиц. 
К дисциплинарной и административной от-
ветственности привлечено более 5,5 тыс. лиц, 
возбуждено 62 уголовных дела.

– Каким направлениям деятельности уде-
ляется особо пристальное внимание?

– Надзорная деятельность органов про-
куратуры республики затрагивает все сферы 
деятельности. Особое внимание по-прежнему 
уделяется вопросам защиты социальных прав 
граждан, здравоохранения и медицины, трудо-
вых правоотношений, жилищно-коммунального 
хозяйства, реализации национальных проек-
тов, экономики. Проделана большая работа 
в сфере соблюдения требований земельного 
законодательства, защиты окружающей среды 
и природопользования.

– Уже по сложившейся практике расска-
жите о результатах работы по восстановле-
нию трудовых прав граждан.

– Надзор за исполнением законодательства 
о труде и занятости населения продолжает 
оставаться одним из приоритетных направ-
лений деятельности прокуратуры. Проверки 
в указанной сфере проводятся на постоянной 
основе и направлены на предотвращение и 
недопустимость нарушений прав работников.

Благодаря принятым нами мерам на 5 пред-
приятиях полностью и на одном частично по-
гашена задолженность по зарплате в размере 
более 30 млн рублей, восстановлены права 
417 работников.

К примеру, по материалам прокуратуры 
Иристонского района г. Владикавказа в отно-
шении генерального директора коммерческой 
организации возбуждено уголовное дело о не-
выплате заработной платы. Было установлено, 
что руководитель предприятия, имея реальную 
финансовую возможность, не выплачивал в 
течение 6 месяцев полностью либо частично 
заработную плату 31 работнику на общую сумму 
свыше 3 млн рублей. В результате нашего вме-
шательства образовавшаяся перед работника-
ми задолженность погашена в полном объеме.

Однако сохраняется задолженность перед 
46 работниками ООО «ИСТОК-ЗШВ» в разме-
ре 1,7 млн рублей. Инициативно прокуратурой 
республики выявлено имущество должника, 
на которое наложен арест. В настоящее вре-
мя материал направлен в Росимущество для 
осуществления реализации на торгах. Процесс 
погашения задолженности находится на моем 
личном контроле.

Кроме того, удалось погасить задолженность 
по заработной плате на муниципальном и го-
сударственном предприятиях в общей сумме 
более 12,5 млн рублей, восстановлены права 
190 работников.

В сфере «серой занятости» нами охвачено 
32 организации. По итогам проверок работо-
дателями оформлены трудовые отношения с 
13 работниками, произведены налоговые до-
начисления.

Нами налажено взаимодействие с Межве-
домственной комиссией по организации меро-
приятий, направленных на снижение нефор-
мальной занятости. Результатом принятых мер 
стала легализация почти 2,5 тыс. работников.

– Как в республике обстоят дела со своев-
ременным лекарственным обеспечением? 
Обращаются ли граждане в органы прокура-
туры с проблемами в данной сфере?

– Этому вопросу нами уделяется особое 
внимание. Принятыми совместно с органами 
государственной власти мерами удалось сни-
зить имеющийся дефицит денежных средств с 
1 млрд. рублей до 380 млн, а также добиться 
выделения дополнительных 75 млн рублей на 
лечение пациентов с онкологическими заболе-

ваниями и сахарным диабетом. По результатам 
рассмотрения информации главой республики 
было принято решение о выделении еще 56 
млн рублей. В настоящее время подготовлен 
законопроект о внесении соответствующих из-
менений в Закон о республиканском бюджете.

Мерами прокурорского реагирования, по 
результатам надзорных мероприятий, рас-
смотрения обращений граждан, восстанов-
лены права жителей республики на льготное 
обеспечение лекарственными препаратами и 
необходимыми средствами диагностики, лиц 
страдающих сахарным диабетом, пресечены 
факты простоя оборудования в учреждениях 
здравоохранения.

В целях выявления фактов нарушений зако-
на работниками прокуратуры осуществляется 
ежедневный мониторинг средств массовой 
информации. К примеру, была организована 
проверка по факту распространенной в сети 
Интернет информации о неисправном состоя-
нии в ГБУЗ «Республиканский онкологический 
диспансер» МЗ РСО–А медицинского оборудо-
вания – магнитно-резонансного томографа и 
аппарата компьютерной томографии. По итогам 
проверки прокурор Промышленного района г. 
Владикавказа обратился в суд с исковым за-
явлением об обязании Министерства здраво-
охранения РСО–А произвести финансирование 
в размере, необходимом для ремонта (замены) 
высокотехнологичного медицинского оборудо-
вания. Результаты рассмотрения заявления 
поставлены на контроль.

Кроме того, инициированные прокурату-
рой мероприятия послужили основанием для 
возбуждения в отношении должностных лиц 
учреждений регионального Министерства 
здравоохранения 3 уголовных дел о мошенни-
честве, превышении должностных полномочий 
и растрате.

Нами вскрыты факты хищения бюджетных 
средств, путем необоснованного завышения 
минимальных цен контрактов и договоров на 
поставку лекарственных препаратов, приоб-
ретения аппаратов искусственной вентиляции 
легких по завышенной стоимости, а также 
безосновательного перечисления заработной 
платы в большем полагающегося размере. 
Ущерб республиканскому бюджету превысил 
150 млн рублей.

– Ежегодно прокуратура уделяет при-
стальное внимание одной из самых болез-
ненных отраслей – жилищно-коммуналь-
ному хозяйству. С какими проблемами 
пришлось столкнуться в этом году?

– Прокурорами систематически проверяется 
соблюдение управляющими компаниями, ре-
сурсоснабжающими и сетевыми организациями 
законодательства на предмет качества предо-
ставляемых жилищных и коммунальных услуг, 
правомерности и достоверности начисления 
платы за оказываемые услуги, надлежащего 
содержания общедомового имущества и ин-
женерных сетей, в том числе при подготовке к 
зимнему периоду.

Всего в сфере жилищно-коммунального хо-
зяйства выявлено свыше 2,5 тыс. нарушений, 
для устранения которых приняты соответству-
ющие меры реагирования.

К примеру, в ходе проверки деятельности 
Региональной службы по тарифам РСО–А вы-
явлены случаи необоснованного включения 
затрат в НВВ (необходимая валовая выручка) 
двумя электорсетевыми организациями. В 
целях исключен ия излишне учтенных затрат 
и пересмотра тарифных решений на 2024 год, 
прокуратурой республики Председателю Пра-
вительства РСО–А внесено представление, 
по результатам его рассмотрения нарушения 
устранены, тариф на электроэнергию скоррек-
тирован, рост не допущен.

Что касается проблем, с которыми сталкива-
ются граждане, то могу сказать, что обращения 
носят «сезонный» характер. В частности, нами 
проведен ряд проверочных мероприятий, орга-
низованных по фактам нарушения нормативов 
подачи водоснабжения населению.

Так, после нашего вмешательства 1,5 тыс. 
абонентам произведен перерасчет ежеме-
сячных платежей за услуги водоснабжения в 
размере более 700 тыс. рублей.

– Александр Анатольевич, как вы оцени-
ваете результаты надзорной деятельности 
прокуратуры в сфере экономики?

– В сфере бюджетного законодательства 
и законодательства о контрактной системе 

в сфере закупок выявлено более 2,1 тыс. на-
рушений, по которым принят весь комплекс 
мер реагирования, вплоть до возбуждения 
уголовных дел. Это нарушения, связанные с 
неисполнением программных документов, хи-
щением бюджетных средств, нарушениями при 
проведении закупок для госнужд.

В части соблюдения законодательства о 
контрактной системе в сфере закупок выяв-
лялись факты неиспользования конкурентных 
способов при заключении контрактов, а также 
нарушения, связанные с неправомерным из-
менением существенных условий контрактов 
(сроков исполнения и цены контрактов), не-
соблюдение сроков и порядка размещения 
в ЕИС планов-графиков, нарушения сроков 
оплаты контрактов и другие. Характерными 
примерами подобных фактов является оспари-
вание законности заключения многомилионных 
муниципальных контрактов на благоустройство 
общественных территорий в г. Владикавказа, 
ремонта автомобильных дорог, реконструкции 
инфраструктуры на территории «Водной стан-
ции» (комплекс «Аквасити») г. Владикавказа.

Прокуратурой осуществляется постоянный 
надзор за расследованием ряда резонансных 
дел в этой сфере, где фигурантами проходят 
должностные лица органов местного само-
управления, государственной власти, а также 
недобросовестные подрядчики и поставщики.

– На официальном Интернет-сайте проку-
ратуры республики размещалась информа-
ция о выявленных фактах ненадлежащего 
осуществления органами местного само-
управления муниципального земельного 
контроля? С какими именно нарушениями 
пришлось столкнуться?

– В сфере исполнения законодательства о 
государственной и муниципальной собствен-
ности, земельных правоотношений и градостро-
ительства прокурорами выявлено более 2,6 
тыс. нарушений закона. В целях их устранения 
принят комплекс мер реагирования.

Наиболее распространены факты неправо-
мерного предоставления органами местного 
самоуправления земельных участков, рас-
положенных в границах водных объектов и их 
береговых полос. За прошедший период 2024 
года в суды предъявлено более 150 такого рода 
заявлений.

Кроме того, выявлены факты незаконного 
предоставления земельных участков сель-
скохозяйственного назначения для ведения 
КФХ с превышением установленной площади, 
несоразмерности земель, предоставленных 
для эксплуатации зданий, а также предостав-
ления земельных участков при наличии на них 
объектов недвижимого имущества, не принад-
лежащих лицу, которому предоставлен участок.

Также нами проведена проверка более 600 
участков, расположенных на территории Мами-
сон, порядка 200 из них находятся в собствен-
ности государственных органов и энергогенери-
рующих компаний. Как результат, установлено 
24 факта незаконного отчуждения земельных 
участков, нами предъявлено 4 иска, один из 
которых по 21 участку. Кроме того, выявлено 
12 незаконно предоставленных участков, ка-
тегория земель по которым изменена неправо-
мерно, указанные решения мы оспариваем в 
судебном порядке.

Всего в судебном порядке инициирован во-
прос о возврате в государственную и муници-
пальную собственность свыше 700 земельных 
участков.

– Каковы результаты работы по контролю 
за соблюдением законодательства в сфере 
охраны природы?

– Вопросы охраны окружающей среды и при-
родопользования являются предметом нашего 
пристального внимания. В настоящий момент 
это направление надзорной деятельности я бы 
обозначил как одно из приоритетных.

При осуществлении надзора в данной сфере 
выявлено свыше 1.2 тыс. нарушений, по ко-
торым принято более 700 мер реагирования. 
Вскрыты факты неисполнения органами Росры-
боловства обязанности по расчёту и взысканию 
ущерба, причиненного водным биоресурсам в 
результате осуществления добычи полезных 
ископаемых в водных объектах в отсутствие 
согласования с органами Росрыболовства. 
Предъявлено 9 административных исковых 
заявлений в суд о признании бездействия неза-
конным, возложении обязанности произвести 
расчет вреда и принять меры к его взысканию.

Выявлены многочисленные факты неиспол-
нения природопользователями обязанности 
по постановке объектов, оказывающих не-
гативное воздействие на окружающую среду, 
на государственный учёт, а также невнесения 
платы за оказанное негативное воздействие. 
Принятыми мерами в бюджеты разных уровней 
природопользователями уплачено более 400 
тысяч рублей.

По требованию прокуратуры завершена 
работа по утверждению генеральных планов 
сельских поселений, расположенных в грани-
цах национального парка «Алания». Проекты 
генпланов согласованы с уполномоченными 
федеральными и региональными органами 
власти.

– Каким вопросам будет уделено особое 
внимание в дальнейшем?

– Непреходящим приоритетом для органов 
прокуратуры остаются защита интересов граж-
дан и государства. Планируется сосредоточить 
усилия на защите прав граждан в социальной 
сфере, на контроле останутся вопросы со-
блюдения законодательства при реализации 
национальных проектов, законности и эффек-
тивности расходования бюджетных средств, 
противодействия коррупции.

ИМЯ В НАУКЕ

Школа профессора 
Заалишвили
23 сентября 2024 года исполнилось 75 лет со дня рождения известного 
российского ученого, научного руководителя Геофизического института 
– филиала ГФИ ВНЦ РАН, зав. отделом геофизики, инженерной 
сейсмологии и геоинформатики, профессора Северо-Осетинского 
государственного университета имени К.Л. Хетагурова, профессора 
Грозненского государственного нефтяного технологического 
университета имени академика М.Д. Миллионщикова, доктора физико-
математических наук В.Б. Заалишвили.

Иван АЛБОРОВ, 
зав. каф. экологии 
и техносферной безопасности 
СКГМИ (ГТУ), заслуженный 
эколог РФ, д.т.н., профессор

Владислав Борисович – один 
из основоположников совре-
менной школы инженерной сейс-
мологии, активно продолжает 
развивать научную школу инже-
нерной сейсмологии в Северной 
Осетии и на Северном Кавказе

Владислав Борисович в 1972 г. 
окончил физический факультет 
Тбилисского государственного 
университета и получил квали-
фикацию «физика».  В 1986 г. в 
Институте геофизики АН ГССР 
защитил диссертацию на соис-
кание ученой степени кандидата 
физико-математических наук. 
В 1996 г. в Московском госу-
дарственном университете им. 
М.В. Ломоносова защитил дис-
сертацию на соискание ученой 
степени доктора физико-мате-
матических наук по специаль-
ности: «Физика твердой Земли». 
В 2005 г. в Институте геофизики 
им. М. Нодия АН Грузии в по-
рядке нострификации защитил 
на соискание ученой степени 
доктора физико-математиче-
ских наук по специальности: 
04.00.22 и получил Европейский 
диплом «доктора наук физики и 
математики».

В 2000 г. он создал в г. Вла-
дикавказе Северо-Кавказское 
отделение (на правах филиала) 
Института физики Земли им. 
О.Ю. Шмидта РАН, директором 
которого являлся до 2007 г.

Заалишвили В.Б. с 1969 г. по 
настоящее время принимал ак-
тивное участие в более 260 науч-
но-исследовательских работах.

В 2002 г. он организовал На-
циональный комитет Грузии по 
сейсмостойкому строительству 
и инженерной сейсмологии и при 
поддержке российских коллег 
ввел в Европейскую ассоциа-
цию. Был его первым вице-пре-
зидентом в 2002-2008 гг.

С 2003 г. руководил созданием 
системы мониторинга за опас-
ными природно-техногенными 
процессами «Кармадонский па-
раметрический полигон» и пер-
вой на Северном Кавказе сети 
сейсмических наблюдений на 
урбанизированной территории 
«Владикавказ» (2004). С 2012 г. 
по инициативе руководимого им 
Геофизического института ВНЦ 
РАН функционирует сейсмиче-
ская станция в районе ледни-
ка Колка на высоте 2926 м над 
уровнем моря, позволившая по-
лучить уникальные записи схода 
селя в Грузии, в районе ледника 
Девдорак 17 мая 2014 года. 

В 2004 г. под руководством 
ученого на основе анализа ин-
струментальных данных обо-
снованы основные этапы про-
цесса схода ледника Колка 20 
сентября 2002 года в Северной 
Осетии. В 2005 г. вместе с его 
учеником Д.А. Мельковым раз-
работал новый расчетно-инстру-
ментальный метод сейсмическо-
го микрорайонирования.

В 2010–2013 гг. Заалишвили 
руководил созданием первых 
в России вероятностных карт 
сейсмической опасности терри-
торий – гг. Владикавказ, Беслан, 
Ардон, Алагир, Дигора, Моздок, 
с. Чикола, которые являются 
основой сейсмостойкого проек-
тирования и строительства. Был 
научным руководителем проек-

та ИНТАС (1999–2001); дирек-
тором проекта «ТАСИС» (2000); 
директором проекта Программы 
«ЕВРАЗИЯ» (1999–2002); руко-
водителем проекта ФЦП «На-
учные и научно-педагогические 
кадры инновационной России» 
(2009–2013), руководителем от 
России международного про-
екта BSEC (2015–2016). 

В 2010, 2016, 2018, 2021, 2023 
гг. молодые ученые Института 
Б.В. Дзеранов, Д.А. Мельков, 
А.С. Кануков, Б.А. Дзебоев, 
А.Ф. Габараев, О.Г. Бурдзие-
ва, М.В. Майсурадзе, И.Г. Ар-
хиреева, М.И. Фидарова, Г.Э. 
Туаев, К.В. Корбесова, Л.В. 
Дзобелова за исследователь-
ские работы, выполненные под 
руководством В.Б. Заалишвили, 
получали «Премию Главы Респу-
блики Северная Осетия – Ала-
ния в области науки и техники 
для учащихся общеобразова-
тельных школ, молодых ученых 
и специалистов».

Его аспирант Н.А. Громова в 
2005 г. заняла II место на кон-
курсе научных работ молодых 
ученых российских вузов по гео-
логии. А аспирант А.К. Харебов и 
докторант к.ф.-м.н. Ж.Д.Туаева 
дважды в 2006 и 2007 гг. ста-
ли победителями в номинации 
«Лучший аспирант РАН» и «Кан-
дидаты и доктора наук РАН». 
Ученик Владислава Борисовича 
к.т.н. Д.А. Мельков стал побе-
дителем конкурса грантов Пре-
зидента Российской Федерации 
для государственной поддержки 
молодых российских ученых – 
кандидатов наук на 2014 г. 

В июне 2010 г. на I междуна-
родной, специализированной 
выставке «Инновации для XXII 
Зимних олимпийских игр» разра-
ботка ГФИ ВНЦ РАН «Комплекс-
ный метод оценки сейсмической 
опасности», выполненная под 
руководством В.Б. Заалишвили, 
«по решению международного 
жюри» была удостоена золотой 
медали.

В 2011 г. вместе с д.г.-м.н., 
проф. М.Г. Бергером основал 
журнал «Геология и геофизика 
Юга России» и является его бес-
сменным главным редактором. 
Журнал вошел в первую, выс-
шую категорию из Перечня ВАК, 
«Белый список», международ-
ные базы данных (RSCI, Скопус). 

В.Б. Заалишвили – автор и 

соавтор более 800 опублико-
ванных работ, в том числе 28 
научных монографий, учебных 
пособий, 86 патентов, 15 баз 
данных, 11 Программ для ЭВМ. 

Под его руководством защи-
щены две докторские и 14 кан-
дидатских диссертаций. 

С 2013 г. В.Б. Заалишвили 
входит в федеральный реестр 
экспертов научно-технической 
сферы РФ; он эксперт подко-
митета 7 «Сейсмобезопасность 
в строительстве» (2013), экс-
перт международной премии 
«Глобальная энергия» (2011), 
эксперт РАН (2019), член Экс-
пертного совета ВАК (2020), экс-
перт РНФ (2021).

В.Б. Заалишвили – лауреат 
премии Правительства РФ в 
области науки и техники (2022), 
заслуженный изобретатель РФ 
(2019), почетный работник науки 
и техники РФ (2014), почетный 
академик АН ЧР (2014), почет-
ный доктор КНИИ РАН (2014), 
почетный ученый города Рима 
(2007), заслуженный деятель 
науки РСО–А (2006). Награжден 
медалью «Во Славу Осетии» 
(2017), Благодарностью Прези-
дента РФ (2014).

Владислав Борисович успешно 
совмещает высокопрофессио-
нальную практическую деятель-
ность с эффективной органи-
зационной и научной работой в 
области геофизики, геологии, 
геоэкологии и горного дела. Ру-
ководит и принимает участие в 
создании новых методов и спо-
собов решения научных задач, 
связанных с обеспечением без-
опасности населения и снижения 
уязвимости горных территорий 
от опасностей различной приро-
ды, активно работает над выяв-
лением и становлением молодых 
ученых. Все это обеспечивает 
стремительное развитие наук 
о Земле в Северной Осетии и, 
в целом, на Северном Кавказе. 

Он полон творческих сил и 
продолжает активно трудиться 
научным руководителем Гео-
физического института, активно 
работает созданная им школа 
высокопрофессиональных ка-
дров по решению локальных 
и региональных проблем сейс-
мологии и поверхностных про-
цессов в современных условиях 
деформации климата

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ  Республика активно 
участвует в национальном проекте «Производительность труда»

Ускориться 
без потери качества 
С 2023 года, а именно тогда 
проект стартовал на территории 
республики, регион достиг 
значительных результатов в 
повышении эффективности 
производства.

Подготовила Тамара БУНТУРИ

По данным на 10 октября, основные достижения 
по проекту следующие: среднее снижение време-
ни протекания процессов составило 34%; среднее 
увеличение выработки достигло 40%; среднее 
снижение незавершенного производства – 32%; 

– обучены 130 сотрудников предприятий и 
представителей региональных команд; подготов-
лены 9 внутренних тренеров; 

– зарегистрированы на портале 46 предприя-
тий, всего поданы 14 заявок на участие в проекте: 
на сайте зарегистрированы 185 пользователей.

Еще два республиканских предприятия гото-
вятся к вступлению в национальный проект, что 
позволит расширить охват и повысить эффектив-
ность производства в регионе. Внедрение прин-
ципов «бережливого производства» позволяет 
оптимизировать процессы, сокращать потери и 
повышать качество продукции, что положительно 
влияет на конкурентоспособность региональных 
предприятий и улучшает экономические показа-
тели республики в целом.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. 
р., хорошая транспортная раз-
вязка, жилищное обеспечение, 
полный социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 
  2-КОМ. КВ. пл. 45 м2 (рядом 

пристройка, подвал) на 3 эт. 
5-эт. кирп. дома в с. Михай-
ловском на ул. Ф. Ярового, 2-б. 
Тел. 8-988-834-76-10.

  4-КОМ. КВ. пл. 140 м2 (косм. 
ремонт, кладовая + капиталь-
ный гараж) на 1 эт. 2-эт. дома 
на ул. Пушкинской, 2 (р-н МВД) 
– 100 т. р./м2. Тел. 8-989-742-38-
64.

 ÄÎÌÀ 
  ДОМ ИЗ 4 КОМН. общ. пл. 

242 м2, жил. пл. 180 м2 в общем 
дворе на 3 хозяев (все уд., пар-
кет, высок. потолки, сад) в цен-
тре (р-н филармонии и ГГАУ) 
– 7,5 млн руб. Торг. Тел.: 53-84-
18, 8-961-822-58-35. 

  СРОЧНО! КАПИТАЛЬНЫЙ 
ДОМ-ДАЧУ (все уд., з/у 18 сот. 
(футбольное поле 42х20), бас-
сейн, сауна, гараж с отдельным 
въездом, мебель, садовая тех-
ника и инвентарь) в с. Кодах-
джине, отличное расположе-
ние – рядом с лесом и рекой. 
Цена догов., умеренная, или 
МЕНЯЮ на 2-КОМ. КВ. в г. Мо-
скве пл. не менее 60 м2. Торг. 
Тел. 8-918-829-39-77.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ
  КАФЕЛЬ-КЕРАМОГРАНИТ 

(ЛИКВИД. ТОВАРА – цена 300 
руб./м2); МРАМОРНУЮ КРОШ-
КУ с кварцевым блеском (цвет 

белый); ЛЕКСАН-ПОЛИГАЛЬ-
ТЕПЛИЦЫ-ПРОФНАСТИЛ 
прозрачный, ЖЕСТЯНЫЕ ИЗ-
ДЕЛИЯ ДЛЯ КРОВЛИ ЛЮБОЙ 
СЛОЖНОСТИ, в том числе во-
достоки. Дост. Обр.: ул. Х. Мам-
сурова, 60, маг. «Лексан» (р-н 
спорткомплекса «Юность»), 
тел.: 51-37-37, 8-928-861-54-02, 
8-989-133-50-51.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
перевод из жилого помещ. в 
нежилое, сопровождение сде-
лок с недвижимостью, коллект. 
иски и обращен. Адвокат КО-
КАЕВА Ирина Александров-
на. Обр.: ул. Некрасова, 2, тел. 
8-906-494-46-45.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

  Изготавливаем: МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВО-
РОТА, ПЕРИЛА, НАВЕСЫ 
из лексана и профнасти-
ла. ПОКРАСКА ВОРОТ НА 
ДОМУ. Тел. 8-918-822-54-42.

НАУКА И ЖИЗНЬ    Вышел очередной 
номер журнала ВНЦ РАН «Вестник» 

История, театр 
и техногенные риски
Третий  номер журнала «Вестник 
Владикавказского научного центра РАН» 
открывается традиционно – рубрикой 
«Гуманитарный хронограф». Ее ведущий – доктор 
исторических наук Ирлан Хугаев знакомит 
нас с творчеством Н.Я. Данилевского (1822–
1885) – русского социолога, культуролога, 
публициста и естествоиспытателя; одного из 
основателей цивилизационного подхода к истории 
(теории т. н. культурно-исторических типов), 
идеолога панславизма, чьи взгляды, во многом 
объясняющие сегодняшние события, будут, 
несомненно, интересны читателям. 

Нателла ГОГАЕВА

В журнале публикуются фраг-
менты из первых двух глав объем-
ного трактата Н.Я. Данилевского 
«Россия и Европа (1869), кото-
рый предвосхитил концепции 
О. Шпенглера, А. Тойнби и других 
ученых и на который сегодня, 
ввиду острых геополитических 
и культурных противоречий, все 
чаще ссылаются отечественные 
исследователи-гуманитарии и 
политологи (известно, что эту 
работу цитировал и Президент 
РФ В.В. Путин).

В материалах рубрики «Исто-
рия» рассматриваются проблемы 
истории XX века. Открывается 
она работой старшего научного 
сотрудника СОИГСИ Ларисы 
Гостиевой «Вклад Цоцко Ам-
балова в издание «Осетинско-
русско-немецкого словаря» В.Ф. 
Миллера». Статья посвящена 
активному участию замечатель-
ного представителя осетинской 
интеллигенции просветителя Ц.Б. 
Амбалова в работе над словарем 
В.Ф. Миллера. Выделено два эта-
па этой работы: дореволюцион-
ный, при жизни В.Ф. Миллера, и в 
1920–1930-е годы, с редактором 
А.А. Фрейманом. Отмечена высо-
кая оценка, данная редактором 
вкладу Ц.Б. Амбалова в издание 
словаря, состоящему в его по-
полнении лексическим и фразео-
логическим материалом, а также 
многолетней работе над коррек-
турой трехтомного словаря.

 «Театры Северной Осетии в 
период революционных транс-
формаций (1920–1930-е гг.)» – так 
называется статья доктора исто-
рических наук Инги Цориевой. В 
статье рассматривается уникаль-
ный по своей сути период рефор-
мы театрального дела в многона-
циональной стране, ставший для 
национальных культур рубежом 
перехода от любительских в ос-
новном театральных объедине-
ний к профессиональным формам 
театрального искусства с госу-
дарственным статусом. 

Доктор исторических наук Ва-
лерий Дзидзоев и кандидат фи-
лософских наук Коста Дзугаев 
в статье «Захарий Чичинадзе и 
другие историки и «специалисты» 
Грузии об Осетии и осетинах» 
рассматривают проблему объек-
тивности в исторических иссле-
дованиях на примере грузинского 
историка Захария Игнатовича 
Чичинадзе (1854–1931), который 
издал монографию «История 
Осетии по грузинским источни-
кам» (1915). Авторы пытаются 
показать З. Чичинадзе таким, 
каким он был в действительно-
сти – объективным, неангажи-
рованным исследователем вза-
имоотношений Осетии и Грузии. 
При этом осуждаются грузинские 
националисты, которые иска-
жают историческую и правовую 
действительность, особенно в 
современных грузино-осетинских 
отношениях.

Еще один сотрудник Военного 
университета доктор историче-
ских наук Алексей Степанов 
представляет работу «Военные 
мероприятия СССР в ответ на 
англо-французскую угрозу на-
несения воздушных ударов по 
Кавказу (1939–1940 гг.)». Кри-
зисная ситуация, сложившаяся 
на южных рубежах СССР в на-
чальный период Второй мировой 
войны и достигшая опасного пика 
весной 1940 г. в связи с планами 
англо-французской коалиции 
по выведению из строя кавказ-
ских нефтяных месторождений, 
представляла реальную угрозу 
для Советского Союза. С целью 

срыва подобных планов совет-
ское военно-политическое руко-
водство приняло целый ряд мер, 
в том числе – незамедлительно 
резко усилило силы авиации и 
флота на южных рубежах СССР 
и разрабатывало ответные пла-
ны против англо-французской 
коалиции.

Работой постоянных авторов 
журнала, сотрудников Института 
геологии рудных месторождений, 
петрографии, минералогии и гео-
химии Российской академии наук 
(ИГЕМ РАН) во главе с кандида-
том геолого-минералогических 
наук Анатолием Гурбановым 
«Пневматолитовый тип рудной 
минерализации в пределах Эль-
брусского вулканического центра 
(Северный Кавказ, Россия)» от-
крывается рубрика «Устойчивое 
развитие». 

Остальные четыре работы 
в этой рубрике представлены 
сотрудниками Высокогорного 
геофизического института (Наль-
чик). Кандидат физико-матема-
тических наук Андзор Шерхов 
– автор материала «Разработка 
современного цифрового фор-
мата регистрации и анализа све-
дений о селепроявлениях». В 
данной работе представлена соз-
данная на базе Microsoft Access 
программная оболочка электрон-
ного информационного ресурса 
«База данных селевых явлений», 
которая охватывает вопросы 
организации учета данных о се-
лепроявлениях по материалам 
комплексного и оперативного 
(космического, наземного марш-
рутного и др.) мониторинга селе-
вых бассейнов, а также архивных 
данных по каждому из них. 

Научный сотрудник институ-
та Зайна Гергокова в статье 
«Проблема адаптации объектов 
техногенного риска к глобальным 
изменениям климата» дает оцен-
ку текущего состояния гидро-
технических сооружений (ГТС) 
хвостохранилища Тырныаузского 
горно-обогатительного комбина-
та (ТГОК) на фоне активизации 
опасных склоновых и русловых 
процессов реки Гижгит, в русле 
которой запроектировано со-
оружение. 

Доктор физико-математиче-
ских наук Анатолий Аджиев, 
научные сотрудники Залина Ке-
рефова и Владимир Кузьмин 
изучили грозовые процессы, про-
исходившие на Северном Кав-
казе за 2009–2019 гг. Об этом их 
совместный труд «Грозовое элек-
тричество и молниевые разряды 
на Северном Кавказе». 

Другая группа авторов во главе 
с профессором Мухтаром Бекки-
евым исследовала тему «Меха-
низмы прорывов озер Эльбруса». 
На основе анализа разновре-
менных аэрофотоснимков, кос-
мических снимков и публикаций 
приведены данные о механизмах 
прорывов озер, в разное вре-
мя существовавших у ледников 
Эльбруса в период 1957–2023 гг. 
Чаще всего озера прорывались 
в результате перелива по по-
верхности ледяных гряд. Про-
рывы озер также происходили 
по подземным и по подледным 
каналам, в результате размыва 
морен гляциальными паводка-
ми, обрушения моренных масс в 
озеро, оползневых деформаций 
участков озерных котловин.

Давний друг журнала, посто-
янный автор популярных рубрик 
«Трибуна ученого» и «Люди на-
уки» профессор Семен Кутате-
ладзе (Новосибирск) на этот раз 
посвятил свое выступление памя-
ти Юрия Алексеевича Рыжова – 
советского и российского ученого 
в области механики жидкости 
и газа, политического и обще-
ственного деятеля, дипломата, 
академика РАН.

 В рубрике «Научная жизнь» 
публикуется информация о ме-
роприятиях ВНЦ – XIV республи-
канской летней математической 
школы для учителей и Научной 
сессии молодежной лаборатории 
прикладной социологии и кон-
фликтологии ВНЦ РАН. 

В конце номера, как обычно, 
– обзор печатных изданий ВНЦ.

А д р е с  « В е с т н и к а 
В Н Ц  Р А Н »  в  И н т е р н е т е 
http://www.vestnik-vnc.ru

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ    Что на самом деле думают школьники и 
учителя о профориентации в школе?

ПРОДУКТИВНО И ИНТЕРЕСНО 
В сентябре 2023 года во всех школах страны Министерством просвещения РФ был 
запущен курс «Россия – мои горизонты». 7 сентября 2023 года для всех учеников 
6–11 классов было проведено первое занятие. Уже второй год подряд курс 
реализуется по всей стране, поэтому самое время подвести промежуточные итоги. 

Залина ГУБУРОВА 

В чем же польза курса на самом 
деле, насколько быстро занятия «при-
жились» в образовательных учреж-
дениях. 

Напомним, что тематические уроки 
проходят еженедельно (каждый чет-
верг) и направлены на ознакомление 
школьников с разнообразными про-
фессиональными направлениями и 
возможностями на рынке труда. 

Авторы программы курса – опыт-
ные специалисты по профориентации 
подростков, в том числе, кандидаты 
педагогических наук, эксперты от 
различных отраслей экономики, пси-
хологи, методисты. Объединив свой 
многолетний опыт работы, они раз-
работали методические материалы 
для проведения занятий, адаптировав 
их под психологию и интересы разных 
возрастных групп. 

Примечательно, что учителя, с кото-
рыми пообщался корреспондент «СО», 
дали положительную оценку курсу и 
отметили, что он действительно ока-

зался продуктивным и интересным. 
Что же думают об этом сами школь-

ники? Когда мы предложили ученикам 
оценить занятия курса «Россия – мои 
горизонты», в первую очередь были 
отмечены его преимущества. 

Мария Темирчева, 10-а класс, 
МБОУ «СОШ № 11»: «На занятии 
«Россия – мои горизонты» я познако-
милась с формулой выбора профес-
сии. Мне было очень интересно уз-
нать, как ею можно воспользоваться 
для профориентации. Конечно, для 
себя я давно решила, по какому пути 
пойти, но хотелось бы укрепиться в 
своем намерении. Мое направление 
– экономика. Посмотрев видеоро-
лик, я еще раз убедилась, что это 
действительно то, чем я хочу зани-
маться. Формула выбора профессии 
включает в себя семь элементов: 
предмет профессиональной деятель-
ности, направление дополнительного 
образования, школьные предметы, 
условия работы, личные качества, 
цели и ценности, компетенции. После 
интересной игры мы с однокласс-

никами попробовали вывести свою 
собственную формулу».

Ада Хинчагова, обучающаяся 10 
класса МБОУ СОШ с. Комсомоль-
ского: «Благодаря курсу узнала много 
нового. Нам подробно рассказали об 
отраслях растениеводства и садовод-
ства. Также в ходе занятия мы про-
анализировали, как можно прийти к 
любой интересующей нас профессии, 
даже если она не связана с изучаемой 
средой напрямую. Огромное спасибо 
хочу сказать организатором проекта 
за такую возможность. Это большой 
плюс, учась еще в школе, познавать 
тонкости различных профессий».

Родители 7 класса СП МБОУ СОШ 
№ 2 г Алагира выразили благодар-
ность создателям проекта ранней 
профориентации школьников «Билет в 
будущее» и курса «Россия – мои гори-
зонты»: «Этот проект помогает решить 
сложную задачу выбора карьеры и не 
просто построить хорошие отношения 
между учителями и учениками, а найти 
уже в ближайшем будущем верный 
путь в жизни». 

ИМЯ В СПОРТЕ    Царай ГАЗДАРОВ, работая с детьми, раскрывал 
потенциал каждого и вдохновлял на высокие достижения в футболе 

ТРЕНЕР-ЛЕГЕНДА
Прославленный вратарь, лучший футболист Европы 1963 года Лев ЯШИН стал 
инициатором проведения всесоюзного турнира среди дворовых команд «Кожаный 
мяч». 

Алан БЕСОЛОВ 

Турнир радикально изменил ланд-
шафт детского футбола в Советском 
Союзе. Он не только способствовал 
развитию физической культуры, но 
и стал настоящей школой для юных 
талантов. В первых соревнованиях 
приняли участие более 170 тысяч 
команд, а число юных футболистов 
достигло почти 3-х миллионов! 

Многие спортсмены, ставшие потом 
известными, сыграли свои первые 
матчи в рамках этого турнира. Среди 
них Олег Блохин, Федор Черенков, 
Хорен Оганесян, Альберт Саркисян, 
Игорь Колыванов, Андрей Шевчен-
ко, Валерий Карпин, Владимир Гу-
цаев, Сергей Радионов, Алан Дзаго-
ев и многие, многие другие. Надеемся, 
что к очередному юбилею «Кожаного 
мяча» будет выпущен энциклопеди-
ческий словарь с именами и статисти-
ческими данными участников этого 
турнира, достигших впоследствии 
заметных высот. Не сомневаюсь, что 
в этой книге одна из страниц будет 
посвящена нашему земляку, извест-
ному организатору, тренеру Цараю 
Османовичу Газдарову. 

Цара, как его называют близкие и 
друзья, в детстве очень любил читать 
книги, был увлечен футболом. После 
окончания школы пошел работать 
на одно из промышленных предпри-
ятий в городе Орджоникидзе (ныне 
– Владикавказ). Трудился на совесть, 
но его увлечения всегда оставались 
рядом. Количество книг, которые он 
прочитал, исчислялось тысячами, он 
мог часами цитировать главы из по-
нравившихся произведений. А как же 
футбольная карьера? Сосед Цара, 
Николай Читашвили, в свое вре-
мя игравший за орджоникидзевский 
«Спартак», заметил в нем талант 
игрока. Он разглядел в молодом парне 
и организаторские, педагогические 
способности. Так, в 22 года Царай на-
чал работать с юными футболистами, 

и уже в следующем сезоне, собранная 
им команда «Дидинёг» («Цветок») 
достигла высокого результата, заняв 
призовое место во всесоюзном фина-
ле «Кожаного мяча», который прохо-
дил во Львове. А уже через три года, 
в 1975-м, его команда в Кишиневе за-
воевала золотые медали всесоюзного 
турнира. Это было настоящим триум-
фом. А интервью у молодого тренера 
для Центрального телевидения в тот 

год взял сам Николай Озеров! Не это 
ли говорит о значимости момента?! 

Вскоре Царай Османович по семей-
ным обстоятельствам переезжает в 
Чиколу, где жили его родители. Он с 
присущим ему максимализмом при-
ступил к работе с детьми и опять до-
стиг рекордных показателей. Судите 
сами: с командами из этого маленького 
районного центра Царай Османович 10 
(десять) раз (!) выигрывал всесоюзные 
и всероссийские финальные турниры 
на призы клуба «Кожаный мяч» в 
разных возрастных группах. Благо-
даря организаторским способностям 
Царая Османовича в Чиколе были 
проведены три всесоюзных турнира. 
Люди среднего и старшего возрас-
тов хорошо помнят, какие страсти 
кипели на центральном стадионе, где 

лучшие сельские команды из всех 
республик Советского Союза играли в 
финальном турнире клуба «Колосок». 
Победу в том 1985 году одержали по-
допечные Царая Газдарова, а вторая 
чиколинская команда, выступавшая 
в старшей возрастной группе, стала 
второй в Тбилиси. И еще дважды за-
тем воспитанники Царая Османовича 
выигрывали этот турнир. 

Настоящее чудо произошло в июле 
1997 года: команда «Ираф-Автодор», 
дважды выигравшая всероссийские 
турниры «Кожаный мяч», была при-
глашена в Миннеаполис (США), на 
Кубок Америки. В 13-м розыгры-
ше турнира участвовало более 800 
команд из 24 стран. О яркой игре 
юных осетинских футболистов можно 
судить по разнице забитых и про-
пущенных голов – 45:1. Достижения 
команды были отмечены самим коро-
лем футбола Пеле, вручившим ребя-
там Кубок Америки. 

Еще трижды, в 2002, 2003 и 2008 
годах, команды под руководством 
Царая Османовича Газдарова прини-
мали участие в детских мировых чем-
пионатах на Кубок «Данон», которые 
проводились в Париже. 

За чиколинские команды под руко-
водством Царая Газдарова успешно 
выступали такие талантливые юные 
спортсмены, как Юрий Секинаев, 
Сергей Газданов, Игорь Качмазов, 
Федор Гаглоев, Сергей Дорончен-
ко, Алан Дзагоев, Анзор Айларов, 
Эпьбрус Зураев и Спартак Гогниев, 
который ныне возглавляет ФК «Ала-
ния». Большинство из перечисленных 
футболистов играли в высшей лиге 
российского футбола и показали себя 
отличными игроками, внесли значи-
тельный вклад в успехи своих команд. 

Каждый из этого списка имеет свои 
уникальные достижения. Алан Дза-
гоев, к примеру, стал одним из самых 
известных игроков, прославившихся 
как в клубном, так и в международном 
футболе. Правда, стоит упомянуть и 
о Сергее Газданове и Игоре Качма-
зове. Их карьеры тоже были яркими, 
полными напряженных матчей и го-
ловокружительных успехов. Было бы 
несправедливо не сказать о Спартаке 
Гогниеве – настойчивом и целеустрем-
ленном игроке, который также сделал 
себе имя. Кроме того, стоит отметить 
Тараса Царикаева, экс-капитана ФК 
«Алания», который тоже является вос-
питанником Царая Газдарова. 

Царай Османович Газдаров – это не 
просто имя. Это символ преданности 
футболу и любви к спорту. И с каждым 
новым достижением его бывших вос-
питанников всегда будет вспоминать-
ся имя Царая. К сожалению, в 2023 
году Царая Османовича не стало. Но 
память о нем продолжает жить, как 
яркий факел, освещающий путь буду-
щим поколениям.

НАДЗОР   Ввоз животноводческой 
продукции в РФ под контролем

Рыбы много 
не бывает
За сентябрь 2024 года должностными лицами 
Северо-Кавказского межрегионального 
управления Россельхознадзора 
проконтролирован ввоз более 8,3 тыс. тонн 
животноводческой продукции в Российскую 
Федерацию из зарубежных стран через пункт 
пропуска «Верхний Ларс», что на 3 % больше 
объема поставок в прошлом месяце. Продукция 
поступила из Армении и Турции.

Пресс-служба Северо-Кавказского межрегионального 
управления Россельхознадзора 

Больше всего поставили рыбы и рыбной продукции, ее объем 
составил 3 133 тонны. На втором месте – корма с объемом поста-
вок 2 170 тонн. Также был проконтролирован импорт 281 тонны 
молочной продукции и 35 тонн готовой мясной продукции.

Кроме того, из Армении поступило 862 экземпляра живой рыбы 
для выращивания.

Через территорию Российской Федерации транзитом в другие 
страны проследовало 1128 тонн мясной и 958 тонн молочной про-
дукции, 323 тонны кормов, 148 тонн рыбы, 52 головы крупного 
рогатого скота и другие.

Вся продукция была оформлена в установленном порядке, 
нарушений ветеринарного законодательства при перемещении 
подконтрольных государственному ветеринарному надзору то-
варов не выявлено.



66 16 октября 2024 года № 189 (29111)16 октября 2024 года № 189 (29111)
В КОНЦЕ НОМЕРА

По вопросам размещения рекламы и платных объявлений 
обращайтесь по телефонам: 25-93-72, 25-11-18.

Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 

принимаются в отделе 
объявлений газеты 

«Северная Осетия», 
а также по 

электронной почте 
gazeta@mail.ru 
и по телефонам: 

25-11-18, 
25-93-72.

Оплата возможна 
ОНЛАЙН. 

Платеж по реквизитам 
по ИНН 1501006809

УТЕРЯННЫЙ
диплом серии СТ № 671532, 

рег. № 4703, выданный в 1994 г. 
Горским ГАУ (ныне ФГБОУ ВО 
«Горский государственный 
аграрный университет») на имя 
ТАУТИЕВОЙ Ларисы Махар-
бековны, считать недействи-
тельным.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ. ИЗВЕЩЕНИЯ

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18,  25-93-72, 
корректорская –25-94-87.

Корректоры номера: 
5,6 стр. – Елена Натрошвили,
3,4 стр. – Людмила Хинчагашвили,
1, 2 стр. – Олег Габолаев

Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.

Объявления в газету принимаются с 10 до 
18 часов (перерыв с 13 до 14 часов).Газета «СО» в Интернете: http://sevosetia.ru

E-mail: gazeta@mail.ru

 фактически – 18:40

Печать офсетная. Газета выходит 5 раз в неделю.
Индекс 53902  Тираж 6875 экз.  Заказ № 1132. 
Номер подписан в печать по графику – 19:00

362008, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.

Адрес редакции, 
издателя

 и типографии:
Отпечатано в АО «Осетия-Полиграфсервис».

Главный редактор  М.М. БИТАРОВА
Приемная – 25-02-25. Заместители главного редактора: Александр Торин – тел. 25-11-15, Ирина Колиева -

тел. 25-11-05; Нателла Гогаева  (редактор отдела электронной версии газеты) – тел. 25-11-07,  
Валентина Зыгина (ответственный секретарь) – тел. 25-11-06;  Светлана Мамедова, Светлана 
Громова (редакторы по выпуску) – тел. 25-92-31; собственные корреспонденты:  Всеволод Рязанов 
– тел. 25-11-19, Сергей Суанов – тел. 25-11-09, Залина Губурова – тел. 25-11-03;  корреспонденты:  
Тамара Бунтури – тел. 25-11-14,   Зарина Кабисова – тел. 25-11-08, Мадина Цаликова – тел. 25-11-17, 
Лолита Мамиева - тел. 25-92-93, Давид Макеев – тел. 25-31-22; фотокорреспондент Диана Джиоева – 
тел. 25-94-87; системный администратор Владислав  Казанский – тел. 25-63-18.

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.
Распространяется в РСО–А.
Цена свободная.

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА
ОКТЯБРЬ 2024 г. (154-й сезон)

24 октября       МАЛАЯ СМАЛАЯ СЦЕНА                ЦЕНА                М. Фриш

«БИОГРАФИЯ» (16+)

Пьеса в двух действиях.       Начало в 18 часов

25 октября                                                            Ф.Вебер

«ЗАНУДА»  (16+)

Комедия в двух действиях.         Начало в 18 часов 

26 октября                                                            Я. Пулинович
ПРЕМЬЕРАПРЕМЬЕРА

«ЗЕМЛЯ ЭЛЬЗЫ» (12+)

Драма в двух действиях.         Начало в 18 часов 

27 октября                                                           М. Лермонтов

«МАСКАРАД»  (16+)

Драма в двух действиях.         Начало в 18 часов 

АО «РАДУГА»АО «РАДУГА»
приглашает на постоянную работуприглашает на постоянную работу
    специалистов с опытом работы:    специалистов с опытом работы:

Условия и оплата труда – по итогам собеседования. Обр.: ул. Тельмана, 43, 
отдел кадров, контак. тел.: отдел кадров 76-26-57; факс: 76-26-59.

  ФРЕЗЕРОВЩИКОВ (учеников);

  СЛЕСАРЕЙ МЕХАНОСБОРОЧНЫХ РАБОТ (учеников); 

  СЛЕСАРЯ-РЕМОНТНИКА;

  ИНЖЕНЕРА ПДО;
  ЭЛЕКТРОМОНТЕРА ПО РЕМОНТУ И ОБСЛУЖИВАНИЮ 

     ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ (опыт работы с электроникой);
  ЛАКИРОВЩИЦУ,
  УБОРЩИКА ТЕРРИТОРИИ.

СЛУЖБА КЕЙТЕРИНГА
ГК ПД «БАВАРИЯ»

ОРГАНИЗУЕТОРГАНИЗУЕТ

  ПРАЗДНИЧНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ,  
   ФУРШЕТЫ И СВАДЬБЫ.
  ПРОВОДИМ ТРАУРНЫЕ

    И ПОМИНАЛЬНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ.
При оформлении заявки от 200 человек – 
прохладительные напитки – в подарок.

Телефоны для справок:
8-928-492-13-16, 8-938-883-33-99, 8(8672)-76-78-26.

КАРТОФЕЛЬ собственного производства
Бесплатная доставка ДО ДВЕРИ от 50 кг 
(2 сетки) по г. Владикавказу, с. Ногиру,  
с. Михайловскому, п. Заводскому, п. Южному.
ÇÂÎÍÈ È ÇÀÊÀÇÛÂÀÉ ÂÊÓÑÍÅÉØÈÉ ÊÀÐÒÎÔÅËÜ!

 Тел.: 51-12-12, 76-14-01.

ООО «ФАТ-АГРО»
РЕАЛИЗУЕТ

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ПРЕЗЕНТАЦИЯ     Поэтический мост Владикавказ – 
Челябинск 

«ЗОЛОТОЕ СОЛНЦЕ» 
ВАЛЕРИЯ ЦАРИЕВА
Не зря говорится: талантливый человек талантлив во всем. Поэтическое 
дарование актера и режиссера, педагога Валерия ЦАРИЕВА столь же 
яркое, как его работы в театре и кино.

Лолита МАМИЕВА 

В эти октябрьские дни Валерий Цариев побы-
вал в Челябинске со своим первым сборником 
«Солнце» (Хурзарин). Поэта тепло встретили 
коллеги, а теперь уже и друзья, которых сблизи-
ли поэзия и творческое взаимодействие.

Предисловие к книге написали председа-
тель Союза писателей РСО–А Борис Хозиев 
и поэт, переводчик, профессор Челябинского 
Государственного института культуры Нина 
Ягодинцева. Оба автора единодушны – в сти-
хах переплетаются традиции и современность, 
осетинский фольклор, поэт талантливо показал 
красоту родного края, глубину чувств, пережи-
ваний, характера. 

Презентация сборника «Солнце» прошла в 
Челябинской областной универсальной научной 
библиотеке. Приятно отметить, что заочное 
общение сменилось на очную встречу. Перевод-
чики делились своими впечатлениями от поэзии 
Валерия Цариева и от процесса работы. Звучали 
стихи на двух языках. Участники встречи слуша-
ли стихи Валерия Цариева в прочтении артистов 
СОГАТа им. В. Тхапсаева, что помогло им про-
чувствовать мелодику другого языка.

Встреча прошла под эгидой национально-куль-
турной автономии осетин Челябинска «Уацамон-
га». Ее председатель Михаил Мамиев, который 
не теряет связи с малой родиной и знакомит 
челябинцев с культурой осетин, встретился с 
поэтом и показал ему свою вторую родину.

«Они просто окружили меня вниманием и за-
ботой», – признается Валерий Цариев.  

Стихи написаны на русском и осетинском 
языках. Переводы на русский язык осуществили 
челябинские поэты: Нина Ягодинцева, Любовь 
Дубкова, Фаиля Азметова, Каринэ Гаспарян, 
Любовь Падерина, Татьяна Чуракова, Андрей 
Расторгуев и др. Наши осетинские переводчицы 
Залина Басиева, Лейла Сланова и Татьяна 
Плиева также сделали свои варианты перево-
дов, и все они вошли в сборник. До слез трогают 
стихи, в которых поэт вспоминает свои детские 
годы, отца и мать. Помня, что у осетин отцы 
скрывают свои чувства к детям за внешней су-
ровостью, запоздалые слова любви к погибшему 
сыну звучат особенно пронзительно:

– Я мало сказал тебе, сын, до сих пор –
Но имя твое поднялось выше гор,

И люди желают беседы с тобой – 
Теперь ты Осетии сын дорогой! 

(Перевод Н. Ягодинцевой)
В строках из «Мамы» оживают картинки счаст-

ливого детства: вот он радостно бежит за мамой 
по росистой траве и лакомится земляникой из 
маминой руки. Это стихотворение перевели на 
русский язык Нина Ягодинцева, Татьяна Плиева 
и Лейла Сланова. Не прибегая к сопоставитель-
ному анализу поэтического перевода, скажем: 
каждый из них прекрасен по-своему. Как тут не 
вспомнить слова Самуила Маршака, о том, что 
перевод стихов – это высокое и трудное искус-
ство. Учитывая особенности и специфику осетин-
ской грамматики, все переводчики, работавшие 
над сборником, справились на «отлично»!

Поэтическое сотрудничество между Влади-
кавказом и Челябинском зародилось пять лет 
назад благодаря лаборатории поэтического 
перевода «Мосты над облаками». По признанию 
Нины Ягодинцевой, сотрудничество с осетински-
ми поэтами оказалось наиболее плодотворным. 
Поэты и переводчики провели несколько телемо-
стов,  а в 2023 году лаборатория стала лауреатом 
международного конкурса «Булæмæргъ» («Со-
ловей»). А в этом году ее участницы – Татьяна 
Ческидова, Ирина Четвергова и Любовь Дубкова 
с переводами стихов Валерия Цариева победили 
в Международном конкурсе им. Эфенди Капиева 
«Резьба на камне».

В насыщенном графике встреч Валерия Цари-
ева нашлось время и для творческой молодежи. 
Со студентами-первокурсниками Челябинского 
государственного института культуры состоялся 
интересный диалог о выборе пути, о служении 
искусству, о режиссуре в целом и об особенно-
стях театрализованных представлений и празд-
ников. Обсудили совместные театральные и 
литературные проекты с заведующим кафедрой 
РТПП А. Мордасовым и проректором института 
И. Баштанар.

Эта поездка подарила Валерию Цариеву ра-
дость встреч, вдохновение и творческий подъ-
ем. Новые силы и впечатления нужны ему для 
создания осетинского поэтического театра, в 
котором будут звучать стихи на родном языке. 
Непременно будет продолжено поэтическое со-
трудничество  со школой переводчиков, которую 
основала Нина Ягодинцева, что дает надежду 
на переводы стихов знаковых  для Осетии, но 
незаслуженно забытых поэтов.

ОРГАНИЗАЦИЯОРГАНИЗАЦИЯ
продает

   ПЛИТЫ OSB-3:
    9 х 1200 х 2500
    12 х 1200 х 2500
   УТЕПЛИТЕЛЬ, 

      КАМЕННУЮ ВАТУ 
«Техноникаль Роклайт», 50 мм.
ЛЮБАЯ ФОРМА ОПЛАТЫ.
ТЕЛ.: 8-985-873-23-22.

«ВЫСТАВКА ОСЕТИНСКИХ ХУДОЖНИКОВ – 
ВСЕГДА ПРАЗДНИК»
В галерее Зураба Церетели Российской академии художеств 14 октября открылась выставка работ художников из 
Северной Осетии – членов академии. Продлится показ до 24 октября. 

Лариса БАЗИЕВА, г. Москва

Необыкновенным теплом, ярким светом наполнился зал – работы худож-
ников отражают красоту природы, людей, глубокую философию. Интерес-
но, что среди более чем тридцати работ живописцев и скульпторов, были и 
те, что посвящены поэту Коста Хетагурову, 165 лет со дня рождения кото-
рого мы отмечаем в эти дни. Примечательно, что московские и осетинские 
художники все хорошо знакомы, многие дружат со студенческой скамьи. По-
тому в зале чувствовалась непринужденная атмосфера радости от встречи. 

В торжественной церемонии открытия многим хотелось высказать слова 
благодарности и добрые пожелания. Полномочный представитель РСО–А 
при Президенте России Игорь Барсков приветствовал по поручению главы 
республики Сергея Меняйло всех зрителей и организаторов выставки, а 
также от имени коллектива представительства и многочисленной осетин-
ской общины в Москве, определив выставку работ художников как «яркий 
момент в калейдоскопе культурной программы Осетии в Москве».

На церемонии выступил первый вице-президент Академии художеств 
Виктор Калинин, он передал наилучшие пожелания коллегам от Зураба 
Церетели, которому исполняется 90 лет, рассказал о юбилейных датах, на 
которые богат текущий год и резюмировал: «Зал сияет: выставка осетин-
ских художников – всегда праздник!»

С теплыми словами в адрес талантливых коллег из Осетии выступили 
вице-президент Академии художеств, профессор искусствоведения Ан-
дрей Золотов и другие. Отметили неоценимую роль в развитии искусства 
и взаимного сотрудничества бывшего председателя правительства респу-
блики Николая Хлынцова, председателя регионального отделения Союза 
художников Таймураза Маргиева.

Посетители выставки могли увидеть картины Шалвы Бедоева, Юрия 
Абисалова, Таймураза Маргиева, Людмилы Байцаевой, Алана Калма-
нова, Олега Басаева, произведения скульпторов Владимира Соскиева  
и Николая Дзукаева. 

ДНИ КУЛЬТУРЫ СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ В МОСКВЕ

ПО ЗАКОНУ 
Злоумышленница 
путем обмана ввела в 
заблуждение более 30 
жителей республики 

Îáåùàíèÿ 
íà ìèëëèîí

В прокуратуре Республики 
Северная Осетия – Алания 
утверждено обвинительное 
заключение по уголовному 
делу в отношении 37-летней 
жительницы г. Владикавказа. 

Карина КАРАЕВА

Женщина обвиняется в соверше-
нии преступления, предусмотрен-
ного ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном размере). 

По версии следствия, в период 
с мая по сентябрь 2023 года об-
виняемая путем обмана ввела в 
заблуждение более 30 жителей ре-
спублики. Сообщала им заведомо 
ложную информацию о имеющейся у 
нее возможности оказать содействие 
в заключении и получении соци-
ального контракта малоимущими 
гражданами для предоставления 
государственной социальной по-
мощи в виде субсидии на открытие 
бизнеса. За свои услуги, якобы ока-
зываемые в рамках действующего 
законодательства, она просила 
осуществлять перевод денежных 
средств на находящуюся в ее поль-
зовании банковскую карту.

Не имея реальной возможности 
и намерения выполнять условия 
принятых на себя обязательств, 
злоумышленница завладела де-
нежными средствами потерпевших, 
причинив имущественный вред на 
общую сумму более 1 млн рублей.

Уголовное дело для рассмотре-
ния по существу направлено в При-
городный районный суд РСО–А.

«АЛАНИЯ» В ЖИВОМ ЗВУЧАНИИ
Один из четырех залов Московского международного Дома музыки 14 октября был предоставлен прославленному в мире 
коллективу из Северной Осетии – Камерному хору «Алания».

Вот уже 44-й год под руководством 
основателя и бессменного дирижера 
Агунды Кокойти вокальный коллек-
тив высочайшего класса представляет 
певческое искусство не только Осетии 
и России. Успешно «Алания» выступа-
ла на лучших сценах мира в 22 стра-
нах. И разве могли обойти стороной 
организаторы Дней культуры РСО–А 
в Москве один из наших знаковых 
коллективов! 

Полномочный представитель РСО–А 
при Президенте РФ Игорь Барсков, 
первый заместитель министра культуры 
нашей республики Марина Рамонова 
приветствовали от лица руководителя 
Северной Осетии Сергея Меняйло и 
правительства публику – любителей и 
профессионалов хорового искусства, 
которые хотели лучше узнать и ближе 
познакомиться, так сказать, в реальном 
живом звуке, с певческой культурой со-
временной Осетии. 

Программу концерта составили вы-
бранные из богатейшего репертуара 
хора номера на русском и осетинском 
языках: духовные песнопения, обря-
довые и лирические народные песни в 
обработке осетинских композиторов, 
песни советских композиторов военной 
и мирной тематики. Солисты Светлана 
Габуева, Александр Валиев, Батрадз 
Фардзинов, Константин Болатов, 
Дориан Карнаухов, концертмейстер 

Егор Трощий и другие покорили зри-
телей лирическими тональностями и 
огненно зажигательными ритмами. Зал 

с замиранием сердца слушал молитвы 
на русском и осетинском языках, под-
хватывал обрядовые и военные песни. А 

заключительная «Песня моя – Иристон» 
в исполнении камерного хора всегда 
звучит как гимн Осетии! 

Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 

МАКОЕВА 
Виктора Агубеевича,

племянника Акоевых.
Гражданская панихида состо-

ится 16 октября по адресу: ул. 
Колка Кесаева, 131.

Коллектив ГБУЗ «Родильный 
дом № 2» Министерства здра-
воохранения РСО–А выражает 
глубокое соболезнование ме-
дицинской сестре Н. В. Дудае-
вой по поводу кончины отца 

ДУДАЕВА
Василия Борисовича.

Коллектив ООО «Спецтепло-
монтаж» выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу кончины со-
трудника 

ДЗИВАЕВА
Григория Дзибушаевича.

Гражданская панихида со-
стоится 16 октября по адресу: 
ул. А. Кесаева, 23-а. 
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